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■СЕЛО- НАША З АБ ОТ А И ТРЕВОГА.

ПРОШЕЛ МЕСЯЦ...
Значительно меньше прошлогоднего заготовили кормов 

Бакчарский, Зырянский, Кривошеинский, Тегульдетский, Том
ский районы.

На 2 августа по области сти агрегатов по приготов- Алекс,андровском, Зырян- 
на условную голову скота лению витаминной травяной ском, Асиновском, Молча- 
припасено по 8 центнеров муки, медленно разворачи- новском и Первомайском 
кормоединиц, что на 0,9 ваются работы на закладке районах. Снизили производ- 
центнера меньше прошло- сенажа. В отставании на ство неклассного травяного 
годного уровня. А накопле- этих фазах кормозаготовок концентрата до одного про- 
ние по районам выглядит кожевниковцы не одиноки, цента в хозяйствах Кожев- 
так (первая колонка — на В Тегульдетском районе, к никовского, Кривошеинско- 
условную голову, вторая — примеру, вообще отказались го и Чаинского районов, 
сравнение с минувшим го- от производства травяного «Лидерами» же по выпуску 
дом); концентрата. Всего на 9 некачественной продукции

процентов выполнили сезон- являются колпашевские и 
—4,9 ный план по его приготов- томские машинисты АВМ, 
—0,5 лению в хозяйствах Пара- которые произвели соответ-
_2 1 вельского района. Значи- ственно 10 и 11 процентов
-+-2 0 '̂ '®''1ьно отстают от среднеоб- неклассных гранул. Брако-
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Александровский 8,7
Асиновский 7,8
Бакчарский 6,8
Верхнекетский 5,3
Зырянский 6,1
Каргасокский 7,1
г. Кедровый 5,5
Кожевниковский 9,0

^  Колпашевский 8,5
1 Кривошеинский 7,0
 ̂ Молчановскнй 9,8

Парабельскнй 5,8
Первомайский 7,6
Тегульдетский 5,5
Томский 7,6
Чаинский 8,8
Шегарский 11,1
ПО ОБЛАСТИ 8,0

ластного показателя по за- ванная' продукция в основ- 
пасам этого вида корма ном поступает из совхозов 

-!-1,4 каргасокцы и кривошеин- «Чажемтовский», «Детро-
_0,9 цы. павловский», «Тогурский».

’ ’ Это хозяйства северного
Кто-кто, а животноводы района. х\ в Томском — 

знают, что с июльским се- совхоз «Заря». В погоне за 
ном ■ не сравнится никакое объемными , показателями 
другое. Потому что В' этом кормозаготовители этих хо- 
месяце трава еще не огру- .зяйств сознательно идут на 
бела и питательные свойст- нарущение технологии при- 
ва ее высокие.' Но если готовления травяного кон- 
совхозы Томского. Чаин- центрата, пересушивают 
ского и Шегарского райо- его, что ведет к потере ка
ков уже справились с пла- ретина. Спрашивается, кому 
ном заготовки сена, а Мол- нужен такой корм? Зачем 
чановского и Первомайского нести такие огромные ззтра-

_Q 0 уже близки к этому, то в ты на электроэнергию и
’ целой группе северных рай- оплату труда, если продук- 
„ онов не дотянули и до поло- ции от скармливания таких 

Вот и завершился первый вины. гранул не получить?
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Такая оценка нынешней помощи пред
приятий Советского района совхозам под
шефного Чаинского района прозвучала на 
встрече в Подгорном с делегацией горо
жан.

Сотрудничество между двумя этими рай
онами — сельским и городским — стало 
традицией. Только в нынешнем году встре
ча была четвертой по счету. Хочется, иметь 
на городских прилавках больше продуктов
— подставь плечо деревне. Эта тема зву
чала и в депутатских программах, и в ре
шениях разных рангов, она вошла, нако
нец, в сознание как сельчан, так и горо
жан. Время претворять идею в дело. Од
нако дело-то как раз и пошло нынче 
вспять.

Оттого от дружеских рукопожатий и улы
бок разговор в Зале *Чайнского райкома 
партии вдруг переходил во взаимные пре
тензии, потом настраивался на спокойный, 
деловой поиск решений. Во многом помо
гало возвращаться в русло реальных усло
вий содружества участие в разговоре пер
вого секретаря Советского райкома КПСС 
Л. Н. Лебедева’.

Краткий перечень претензий со стороны 
подшефных. А. А. Пауль, председатель со- , 

•вета РАНО:
— Нынче наши совхозы в роли пасынков 

у своих шефов. Строители из ДСК не на
чали в совхозе имени 60-летия СССР но
вый магазин, пять обещанных жилых до
мов в Леботере. Манометровый завод ушел 
в сторону от помощи , устьбакчарцам. По
терял интерес к достройке Дома культуры 
в Чаинске «То.мскпромстрой». Ждут своих 
шефов бундюрцы.

И тут же вопрос Паулю; «А на какую 
базу могут опереться шефы в Чаинском 
районе?». Ответил председатель райиспол
кома В. С. Старцев;

— Наш завод стройматериалов со своей 
программой 4.5 миллиона штук кирпича 
и фондовых 10 тонн цемента на все совхо
зы. Такова наша нищета — не развернешь
ся хозспособом. Сократились и без того 
скромные ресурсы древесины для пилома
териала.

У директоров совхозов свои обиды наки
пели;

— За 13 лет в совхозе «Чаинский» все
го один детсад пополнил социальную сфе
ру. И все квартиры требуют ремонта. Фронт 
работы далеко опережает предложение по
мощи шефов.

— Сейчас у нас деньги есть, проблема
— израсходовать их в дело. Рук нет на 
то.

— Хоть бы школу в Черемхове сделали, 
чтобы малое село поднять. Заложили здесь 
пять сборных домиков, мы уже стайки, по
греба при них поставили. Обнадежили лю

дей, стали возвращаться бывшие наши се
мьи. Ладно, монтаж домиков сделают к сен
тябрю. А отделку кому оставят? Или 
комбайнера снимать с комбайна в убороч
ную?

— Были у нас с манометровым заводом 
хорошие отношения. Но, похоже, дирекция 
завода провоцирует нас на разрыв. Если 
что и выпросишь — требуют взамен де
фициты. Предлэтаю взять шефу строитель
ство торгового центра в Усть-Бакчаре.

— Упирают на взаимные экономические 
связи. Но чем я располагаю? Зерна могу 
дать, только заводчанам оно не нужно. А 
мясо — на совхозные нужды в лимиты не 
укладываемся.

— «Ты—мне, я—тебе»—это старый девиз 
шефства. В условиях хозрасчета он привел 
к охлаждению наших отношений. Горожане 
все больше привыкли шефство отбывать с 
литовкой на покосе.

А что в ответ горожане?
— Планирование упускает экономичес

кие наши связи. Часть лимитов на строй
материалы пропадает впустую в облагро- 
проме.

— Этот вопрос надо в Томске решать, а 
не здесь.

— Агропродштрой кроме 3 миллионов 
программы Чаинской МПМК мог бы еще 
миллиона четыре освоить у вас.

— И я  могу на миллион настроить. Но 
из чего? Раздобудьте!

— Я протестую против критики мано
метрового завода. Мы ведь строим свое 
подсобное хозяйство, по мощности это це
лый совхоз. Проблем не меньше вашего.

— О чем спорим, товарищи? Предприя
тия Советского района осваивают на раз
витие соцкультбыта десятки миллионов 
рублей. А в подшефном районе меньше 
миллиона вложили.

Этой репликой как бы подытожил раз
говор Л. Н. Лебедев. .Пришлось и хозяевам 
встречи признать, что далеко не всегда они 
обеспечивают договоры и проекты под них. 
Почаще бы выходить на прямые контакты 
с советами трудовых коллективов шефст
вующих предприятий.

Потом раз'Ьехались крепить на местах 
дружеские контакты. И наглядно убежда
лись в пользе этой встречи. Например, в 
Чаинске на объектах «Томскпромстроя» к 
приезду управляющего этим трестом В. Г. 
Коха трудилось слаженно более двадцати 
рабочих. Это вместо обычных трех-четырех. 
Отлегло на душе директора совхоза В. А. 
Стройкина. При таких силах осенью Дом 
культуры должен быть готов. И квартир 
прибавится.

Я. ВАРКЕНТИН, 
наш собкор.

Чаинский район.

и самый' благоприятный 
месяц зеленой страды. Ито
ги его малоутешительны. С

В наиболее выгодном, по- Только третья часть заго- 
жалуй, положении из южан, товленного в области сена 

самой низкой кормообеспе- по крайней мере по тем- исследована на качество, 
ченностью вступили в ав- пам и ритмичности ведения Почти не привозят пробы 
густ совхозы Верхнекетско- работ, остаются шегарцы; этого вида корма в район- 
го района, хотя и имеют равномерное, по всем на- ные агрохимлаборатории 
прибавку к прошлогодним правлениям сразу приобре- асиновские, чаинские, зы- 
показателям , 2 центнера тенное ускорение в начале рянские и кривошеинские 
кормоединиц. Но такое по- зеленой жатвы помогло кормозаготовители. Исследо- 
ложение объясняется объек- кормозаготовителям района вания показывают, что 
тивными причинами — бо- перекрыть сезонное задание только хорошего’ качества 
лее поздним освобождением по производству травяного сено запасают своему ̂ ;таду 
лугов от воды. Чего не ска- концентрата и закладке се- ^ Александровском, 
жешь об угодьях совхоза нажа. В объемах накопле- майском,
«Пудинский» (г. Кедровый), ния кормов шегарцы оста- Шегарском районах.
Там коллективы механизи- вили далеко позади своих 
рованных отрядов не только соседей томичей, • первомай- 
не осилили задание июля, цев, зырянцев и асиновцев. 
но еще и потеряли при этом А ведь там и там условия 
к уровню прошлого года работы одинаковы. Из-за 
0.7 центнера кормовых еди- жары урожай трав снизился 
ниц. повсеместно.

Затраты окупаются ...Социальной важности!

Перво- 
Кожевниковском и

Из всей зеленой массы, 
уложенной в траншеи, по 
влажности лишь 54 процен
та можно назвать сенажом. 
Все остальное—силос. Наи
большее количество полно
ценного сенажа имеют сов-

Намного отстали от сво- Чем больше проходит хозы Кожевниковского и 
их прошлогодних показате- времени с начала зеленой Колпашевского районов. А 
лей кормозаготовители хо- страды, тем отчетливей вот в Первомайском районе 
зяйств Кожевниковского картина качества заготов- такого корма лишь 16 про
района. Далеко не полно- ляемых кормов. Без брака центов от общего количест- 
стью используются мощно- работают цехи АВМ в ва.

О Б Л А С Т Ь -Н А  ХОЗРАСЧЕТ
Позавчера в областном ко- ветственность на разрабо.т- 

митете партии состоялось чиков областной программы 
совещание по вопросу пере- регионального хозрасчета, 
хода народного хозяйства требует известной смелости 
области на территориальный и активной поддержки тру- 
хозрасчет. Совещание внеш- довых коллективов.
не обычное, рядовое, а по 
существу имеющее поворот
ное значение. Полный хоз
расчет территории как бы 
вводит в единое русло эко
номическую и политическую 
реформы, требует, чтобы 
хозяйственная самостоя
тельность сочеталась с ре
альной властью Советов как

районов и области в целом. 
> Приняли участие в дис
куссии также профессор 
доктор экономических наук 
А. П. Бычков, председатель 
Томского горисполкома Б. А. 
Ковригин, второй секретарь 
Томского горкома партии 
А. П. Жуков, заместитель 
председателя облисполкома, 
начальник ГлавПЭУ Н. Г. 
Нестеренко, секретарь обко
ма партии А. А. Поморов,

Что это дело принципй- 
ально новое и далеко не 
простое, показали выступле
ния на совещании председа
теля облплана В. Г. Попова, 
начальника областного фи
нансового управления В. М. „ „ „ „
Дягилева, председателя гор- секретарь Томского
плана В. В. Гартуна, управ- партии В. Mi Кетов,

органов самоуправления. а “ с!"климш к^” § ? ? »  КПСС в ""к "Ж ал ь ц °е ж °“ ^ 
Ведь конечная цель рефор- Томского университета - ® заключение разговора
мы на региональном уровне и  р  Сапунова и поугих отмечено, что экспери-
— создать саморегулирую- ' ' ^ ^ области начинается
щуюся, саморазвивающуюся Разговор шел вокруг та- не с белого листа, проделана 
территориально - хозяйствен- ких базисных понятий, как серьезная подготовительная
ную систему, обладающую нормативы, цены, налоги, работа. Сегодня всем необ-

собственность, товарно-де- ходимо убеждение в том,
нежные отношения, прямые что переход на территори-
экономические связи, взаи- альный хозрасчет послужит
моотношения с .местны.ми импульсом к «развязыва-
Советами. Как в новых ус- нию узелков», не

В деревне Новая Бурка 
богатое личное подворье — 
дело житейское. Так, наприг 
мер, считает Зинаида Алек
сеевна Петухова;

— Было б желание. А 
оно у людей усиливается, 
потому что на магазины сей
час рассчитывать не прихо
дится. Я знаю, что говорю; 
сама продавцом 'работаю... 
Мы с мужем, а мой Виктор 
Васильевич в школе учите- 
лем-трудовиком, так реши
ли. Пятеро ребятишек у нас, 
старший, правда, уже в ар
мии. Значит, все должно 
быть свое; мясо, молочко, 
яички. Какую живность со
держим? На сегодняшний 
день имеем корову, двух тел
ков, несколько овечек, коз, 
свиней.

— Неужели с кормами 
никаких затруднений?

— У нас в совхозе «Таеж
ный» никакой дележки на 
«своих» и «чу.жих». Пастби
ще, покос — пожалуйста. 
Ну, конечно, и самим не по
лениться надо — это я про 
сено говорю. А с комбикор
мом для свиней никаких 
проблем.

— Зинаида Алексеевна, 
семья ведь не .люжет потре
бить всю продукцию подво
рья. Так? Если не секрет, 
какой дополнительный до
ход получаете от продажи 
мяса и молока?

— Никакого секрета. Спе
циального учета не ведем.

сколько сотен рублей при
бавляется к зарплате; год 
на год не приходится. По
этому так скажу; все затра
ты с лихвой окупаются. Сы
ты, одеты, обуты, дом стро
им. Без подворья намного 
трудней пришлось бы.

— Ребятишки помогают?
— А как же! Вот, види

те, коса малюсенькая — не 
просто забава, это—самому 
младшему; пусть сразу вни
кает в крестьянские хлопо
ты.

— Теперь столько техни
ки, косой, наверное, и под- 
размяться не приходится?

— От человека зависит. 
Молодежь — та больше на 
механизмы всякие надеет
ся... А вот есть у нас Иван 
Васильевич Мельников, учи
тель-пенсионер, так он 
принципиально только косу 
признает. Не скажу, чтобы 
пример на всех действовал, 
но кое-кого расшевеливает.

— Что сын из армии пи
шет?

— Обычные дела; служу, 
как положено, домой тянет... 
Он еще до службы успел 
шофером порабо^фть. Вот 
вернется повзрослевший, 
новых забот прибавится. 
Все, я считаю, идет у нас 
нормально, не хуже, чем у 
людей.

В. ВЕРЮТИН.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Бакчарский район.

Как с т а ть  хозяином  дом а
Мы гордимся, что Томск — старинный сибирский гсь- 

род, что он не только растет ввысь и вширь, но и сохра
нил уникальные деревянные кружева. Но у старых го
родов есть и свои болезни. Четверть зданий, что числят- 1 
ся в жилом фонде объединения жилищно-коммунального 
хозяйства, ветхие! Сегодня у 100 надо заменить кро
влю, а у каждого третьего — систему отопления.

В беседе с нашим корреспондентом начальник техищ 
ческого отдела объединения Г. А. Рухлядев назвал та
кие цифры;

— На капитальный ремонт жилья из городского бюд
жета выделяется в год 6,5 миллиона рублей, а требует
ся минимум 10 миллионов, и на такую же сумму могут 
выполнить работы «Сибгражданстрой» и собственное ре- 
моятно - строительное управление.

Да, могут, но денеггто нет! И ежегодно скапливается 
так называемый «недоремонт». В эту графу записано уже 
50 миллионов рублей! По сегодняшним темпам только 
на ликвидацию долга потребуется 8 лет! Где же выход? 
А не лучше ли самому стать хозяином квартиры? Ку
пить ее в личную собственность?

Оказывается, сегодня это можно. Об этом письмо в ре
дакцию и комментарий к нему.

«Еще в декабре прошлого го
да Совет Министров СССР при
нял постановление «О прода
же гражданам в личную соб
ственность квартир в домах 
государственного и обществен
ного жилищного фонда». В 
постановлении говорится, что 
«решения о продаже квартир 
принимают исполкомы мест
ных Советов, ^предприятий, 
объединений, организаций». 
Ставилась задача, чтобы уже 
в начале этого года был орга
низован прием и учет заявок 
граждан и все другие меры 
для реализации постановления 
правительства.

В стране этот процесс уже 
идет, хотя и с разной интен
сивностью. Председатель Гос
строя СССР Ю. П. Баталин 
высказывается так4 «Никто из 
центра не собирается, да и не 
может давать рецептов. Это де
ло самих республиканских и 
местных органов, которым да
ются все более широкие пол
номочия в развитии террито
риального хозрасчета».

Что же сделано в Томске? 
Почему жители города ничего 
не знают о работе местных 
органов по выполнению этого 
постановления? Поскольку

средства от продажи квартир 
идут в местный бюджет и ис
пользуются на развитие соци
альной сферы (что совсем не
лишне для Томска), непонятно, 
почему медлят органы мест
ной власти? Неужели опять , в 
исполкомах местных Советов 
будут затягивать выполнение 
постановления, вызывая недо
вольство и нарекания граж
дан?

Б. ИВАНЕНКО;
Б. СЕСЮНИН, 

Инвалид Великой Отечест
венной войны II группы».
Это письмо редакция 

предложила прокомментиро
вать специалисту объедине
ния «Томскжилкомхоз» 
Р. Галиновской.

Всегда ли вы довольны 
состоянием вашей кварти
ры? Часто и пол не тот, и 
встроенные шкафы не уст
раивают, считается, что на 
всякий вкус не угодить. А 
на самом деле такие квар
тиры у нас от недостатка 
средств, выделяемых внача
ле на строительство, а по
том на содержание жилого 
фонда. Многое зависит и от 
того, что нет чувства хозяи
на у самих жильцов. Ведь 
в кооперативных домах не 
увидишь болтающихся две
рей, разбитых окон, испи
санных стен. Да и чисто во
круг них.

(Окончание на ^2-й стр.)

О в о щ и  есть,  
но не на прилавках

высокой экономической эф 
фективностью, с экономиче
скими методами управления. 
За полтора года подготови
тельной работы наиболее---------- ^ -------  ------------  ----- _ -------- затормо-
полно проработаны вопросы ловиях будет формировать- зит, а -ускорит решение воп-. 
применительно к областному ся бюджет области (без цент- росов повышения рентабель- 
центру, томичи представили рализованных капиталовло- ности отдельных отраслей и 
в центральные органы про- жений), каков баланс вывоза предприятий. В нефтяной и 
ект Закона о местном хо- и ввоза, производства и по- лесной отраслях может по- 
зяйстве и самоуправлении, требления, каким должен мочь опыт агропрома, где 
И если раньше, при перехо- быть защитный механизм, за последнее время получе- 
де предприятий на самооку- гарантирующий госпоставки ны убедительные, в духе пе- 
паемость и самофинансирова- ® область материально-техни- рестройки, экономические и 
ние, требовалось защитить Ресурсов, как увя- финансовые результаты. А

^  зать с интересами территории почему бы нашим вузам не 
их интересы в министерст- особенности города, научно- стать первопроходцами в де
вах, то теперь речь идет об го и студенческого, — и это ^

все звучит по-новому, не на
ходя пока точных ответов.

интересах области и защите 
их на правительственном 
уровне.

Опираясь на поддержку 
Центр1ального Комитета пар
тии, т о м и ч и  вклю-

ле перехода на экономичес
кую самостоятельность? Не 
ждать,^ когда кто-то создаст 
первый опыт, самим искать 
новые, современные реше
ния —это и есть перестрой
ка.

Наиболее осторожными, и 
не без основания, были вы
ступления руководителей ве
дущих промышленных пред
приятий — А. Н. Семеса, 

чаются в эксперимент одни- Г. П. Хандорина, Ю. О. Галь- не без неудач на первых по- 
ми из первых в республике, васа, В. А. Бильдина, увя- рах работе нужна поддерж- 
когда еще нет нужного опы- завших воедино хозрасчет- ка средств массовой пропа
та в стране. Это обстоятель- ную деятельность трудовых ганды, а через них всего 
ство налагает высокую от- коллективов с экономикой населения области.

В этой важной, сложной.

Идет вторая половина ле
та, а томские овощеводы не 
спешат радовать покупате
лей ранними овощами. Мы 
попросили рассказать о при
чинах такой нерасторопно.1 
сти генерального директора 
объединения «Томекплодо- 
овощпром» В. Е. Кожемяко- 
ва.

—• Виктор Егорович, преж
де всего расскажите, что 
случилось с капустой. Гово
рят, из-за повышенного со
держания нитратов ее нель
зя продавать?

— Это оказалось недора
зумением. Перед тем, как 
продавать раннюю капусту, 
взяла несколько анализов 
станция химизации и обна
ружила превышение уровня 
нитратов в полтора раза. Та
кой результат был для нас 
полной неожиданностью, по
скольку в нынешнем году 
мы заключили договор со 
станцией химизации и про
водили агротехнические ме
роприятия только по ее ре
комендациям. Пока шли спо
ры и выяснения обстоя

тельств, через несколько

дней взяли анализ еще раз 
и выяснилось, что уровень 
нитратов за эти жаркие, 
солнечные дни значительно 
снизился, меньше нормы на 
треть. Капусту стали возить 
в магазины. Но из Москвы 
вызвали комиссию для выяс
нения причин временного по
вышения уровня нитратов. 
Возможно, это было из-за 
того, что капуста еще не со
зрела. Мы надеемся, что ко
миссия разберется и даст 
рекомендации. На этой неде- 
'яе магазины областного 
центра смогут удовлетво
рить спрос покупателей на 
капусту. ^

— А другие овощи? По
ступят ли в продажу огурцы 
с открытого грунта?

— Если не случится не
ожиданного похолодания, 
огурцы с полей нынче будут 
в продаже. А вот с другими 
культурами — зеленым лу
ком, свеклой, петрушкой, ук
ропом, горохом, щавелем'— 
проблем не убавляется. Как 
я уже не раз говорил, они 
сконцентрированы в двух 
хозяйствах в расчете на по
мощь горожан. А'она нынче

организована неважно. Сей
час, например, нужно сроч
но прополоть многие поля. 
Из-за сорняков не видно 
урожая. Не успеваем выпол
нять заявки торговли. Они 
удовлетворяются на 60 — 
80 процентов. Иногда, чтобы 
отрегулировать поставки, 
приходится направлять в по
ле работников контор и сель
ских детских садов. Но ведь 
постоянно на это не будешь 
рассчитывать. Очень жаль, 
что нам так и не удалось 
найти хорошего контакта с 
томичами.

— В прошлом году, как 
потом выяснилось, была npoi- 
дана большая часть свеклы 
с повышенным содержанием 
нитратов. Что-нибудь дела
ется, чтобы это не повтори
лось?

—  Конечно. Свеклу сеяли 
по хорошим предшественни
кам, почти без внесения 
азотных удобрений, органи
ческие вносили строго по 
норме. Все делали по ре
комендации станции химиза
ции.

Записала 
3. КУНИЦЫНА.

ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ СТАТИСТИКИ 
ИНФОРМИРУЕТ

О  готовности материально-технической 
базы для переработки и хранения 

плодоовощей и картофеля 
на 1 июля 1989 года

По состоянию на 1 июля 1989 года, организации го
сударственной торговли области располагали 60,2 тыс. 
тонн емкостей единовременного хранения для картофе
ля и плодоовощной продукции, 93,8 процента которых 
требовали ремонта, из них отремонтировано на указан
ную дату лишь 27,5 процента.

Ход ремонта овощекартофелефруктохранилищ в орга
низациях государственной торговли характеризуют сле
дующие данные;

(На 1 июля 1989 года).

государствен-

тыс.

Организации 
ной торговли
Отремонтировано 
тонн 10,3 5,1 0,07
в % к требовавшим ремонта 42,0 19,0 1.4
Минторг
Отремонтировано — тыс.
тонн 0 1 _ _
в % к требовавшим ремонта 2 4 __ _
Агропром
Отремонтировано — тыс.
тонн 10,0 4.0 —
в % к требовавшим ремонта 73,0 34,5 —

В области не приступили к ремонту хранилищ для 
картофеля, овощей и фруктов Колпашевторг, урс объ
единения «Томскнефть», орс «Нефтегазгеологии», орс 
«Томсктрансгаза» и другие.
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ДИСКУССИОННЫ Й ПОЛИТИЛУБ Курьер НТР
«Да разве это вопрос в 

наше время? — скажет 
иной. — Время, когда вся 
страна ориентируется на ле
нинское определение социа
лизма как строя цивилизо
ванных кооператоров. Да 
скоро каждый школьник...» 
Не спорю, теоретически все 
так. При определенных ус
ловиях кооперативное дви
жение оказывается наиболее 
эффективным. Но вот беда, 
нынешние реалии таковы, 
что у потребителя возникают 
скорее настороженность и 
неприятие кооперативов, 
чем благосклонность. Осо
бенно сложна ситуация с 
развитием медицинских, об
разовательных (школьных) 
и жилищных кооперативов. 
В более общем толковании 
эту проблему можно на
звать проблемой развития 
платности в названных сфе
рах.

Вспоминается растерян
ность на лицах: «Как же
так? Ведь болезнь не раз
бирает, есть ли у тебя день
ги, чтобы болеть и выле
читься. А дети? Да разве 
можно допустить, что их 
образование будет зависеть 
от зарплаты родителей?» 
Безмерно возмущение ме
диков и преподавателей 
школ призывом вкладывать 
лишние деньги в строитель
ство жилья. Не имеет смыс
ла развивать начатый ряд 
примеров неудовлетворенно
сти людей перспективой 
кооперативизации в затро
нутых сферах, которые дол
гие годы служили главным 
доказательством прогрес
сивности социалистической 
теории на практике. В сфе
рах, бесплатность которых 
отождествлена в умах мил
лионов с самим социализ
мом. Судя по прессе, воз
мущение народа нарастает 
и направлено оно главным 
образом против злодеев-коо- 
ператоров, которые все го
товы превратить в деньги— 
даже деликатные проблемы 
плохого здоровья, плохого 
образования, плохого жи
лья.

Конкретный образ винов
ника возмущения хорошо 
вписывался в старую систе
му государственного управ
ления, всегда готовую услу
жить народу и издать оче
редной запрет от имени на
рода и во имя народа, ос
тавляя между тем сущест
во проблемы не затрону
тым. Однако за годы пере

стройки мы научились не 
только доверять наставлени
ям вышестоящих инстан
ций, но и учимся проверять 
их эффективность и полез
ность. В связи с этим не 
попробовать ли разобраться 
самим в истоках затронутой 
выше проблемы? Может 
быть, новая форма удовле
творения потребностей в 
здоровье, образовании, жи
лье вообще несовместима с 
фундаментальным принци
пом нашего общества «от

вается наше «по труду» в 
госсекторе.

Доля заработной платы в 
национальном доходе СССР, 
созданном в промышленно
сти, близка к одной трети, 
это приблизительно в два 
раза ниже, чем в тех же 
США. Думаете, и здесь от
стали? Нет, это не совсем 
так. Просто,. по нашим пра
вилам, еще одну треть мы 
должны получить натурой, 
или, как принято говорить, 
бес-плат-но. Но, . чтобы не

жен сам факт, что все мы, 
получая плату за труд, уже 
отчислили упомянутые день
ги в общественные фонды. 
Как же расценивать в таком 
случае появление коопера
тивов в «бесплатных» сфе
рах? Как следование уни
версальной рекомендации 
расширить , конкурентность 
производителей? Я обращаю 
вопрос прежде всего к 
властям, обязанным вла
деть техникой принятия ре
шений. Если так, то почему

ря 1988 года, разрешившее 
исполкомам местных Сове
тов народных депутатов, 
предприятиям и организаци
ям продавать в личную соб
ственность занимаемые 
квартиры. Дело, безусловно, 
перспективное на пути к 
раскрепощению советского 
человека. Однако справедли
во ли при этом забывать о 
паевом взносе трудящегося 
в социалистические фонды? 
Не это ли «маленькое» 
упущение восстанавливает

Совместимы ли кооперативы 
с с о ц и а ли з м о м ?

каждого — по способностям, 
каждому — по труду»? 
Вдруг она подрывает завое
вания социализма? Тогда 
тем более — разобраться 
надо как можно скорей, 
чтобы сознательно встать 
на защиту этих завоеваний.

Припомни, читатель, на 
каком этапе возникает ощу
щение несправедливости 
при контакте с кооперато
ром? Когда он что-то делает 
для вас «по способностям»? 
Пожалуй, нет — когда при
ходится платить ему «по 
труду» из своей совсем не 
кооперативной зарплаты. 
Вас так и подмывает за
числить «его», а заодно и 
всех «их» в спекулянты. 
Мысленно примерив их до
ход к своей месячной зар
плате, вы проникаетесь
убеждением, что они полу
чают «бешеные» деньги не 
по труду! Между тем, вы
ставляя свою «честно зара
ботанную» в качестве меры 
труда, мы непроизвольно
демонстрируем веру в то, 
что нынешняя администра
ция государственных пред
приятий платит именнЬ по 
труду. Однако «вера» в
экономике очень ненадеж
ный поводырь. И чтобы 
хоть как-то приблизиться к 
экономическому существу 
кооперативной проблемы, 
посмотрим, как же склады

противоречить закону со
хранения (труда), эту «бес
платность» оплачивают
предприятия. Экономической 
потребности в такой мани
пуляции нет. Вероятно, сде
лано это в расчете на бла
годарность трудящихся. 
Ведь теперь за их расходы 
платит доброе предприятие! 
На практике этот грубый 
уравнительный акт лишил 
нас всех возмоншости знать, 
сколько стоит труд каждого 
конкретного работника. На
ша ежемесячная «получка» 
оказалась так же далека от 
стоимости труда, как мираж 
в пустыне от настоящего 
озера. Экономические и 
нравственные последствия 
подмены реальности мира
жом катастрофичны. Обид
но, что этот тривиальный 
для рыночных обществ вы
вод мы все еще продолжа
ем проверять и доказывать 
на практике.

Пересчет бюджетных ас
сигнований на медицину, об
разование и строительство 
в «живые» рубли дает ори
ентировочные величины 
среднемесячных отчислений 
в расчете на одного трудя
щегося соответственно 40, 
20 и 100 рублей (из кото
рых 30 на строительство и 
ремонт жилья). Сумма, как 
видим, близка к тому, что 
именуется «среднемесяч
ной зарплатой». Однако не 
о размерах сейчас речь. Ва-

опять забыт потребитель? 
Какая же это конкуренция, 
если потребитель не может 
выбрать одно из двух — 
либо «бесплатное» государ
ственное, либо платное коо
перативное?

В условиях дефицита 
псевдоконкурёнты быстро 
находят «непаханые до
лы», становясь узкопро
фильными монополистами. 
Характерно в этом отноше
нии и распространение ме
дицинских кооперативов, ле
чащих от болезней, «не из
лечимых» в государствен
ных больницах. Появление 
кооперативов в .медицине и 
образовании хоть как-то 
оправдывается расширени
ем «ассортимента» услуг. 
При строительстве коопера
тивного жилья это уже не 
аргумент. Массовые много
этажные Дома кооперативов 
практически не отличаются 
от государственных. Да. и 
строят их, как правило, го
сударственные фирмы. . По
хоже, единственную задачу 
решают здесь власти — 
изъять из семейного бюд
жета 15—20 тысяч рублей. 
Желание понятно. У насе
ления скопилось слишком 
много неотоваренных денег. 
На снижение неудовлетво
ренного спроса и на некото
рое уменьшение дефицита 
госбюджета направлено и 
постановление Совета Ми
нистров СССР от 2 декаб

неискушенный народ против 
платных кооперативов?

Сейчас в исполкомах 
разработано новое положе
ние о налогах с кооперати
вов. Мы узнали новые ци
фры. Льготное состояние 
кооператоров в определен
ной мере ликвидировано. 
Они, так же как и работни
ки госсектора, начнут опла
чивать «бесплатность». Что 
это? Развитие? Шаг впе
ред? Нет — топтание на 
месте, когда весь мир дви
жется вперед. Применяется 
отработанный в прошлом 
прием осаживания высунув
шихся, стремление делать 
каждого таким, как все. Од
нако госсектор, по которо
му равняют кооператоров, 
сам далек от социально-эко
номического идеала.

Преобразования налого-- 
вой системы требуются. Это 
факт. Но преобразования 
эти, коли назрела необходи
мость, должны работать на 
будущее, на стимулирование 
общественно полезного тру
да, на отход от уравнилов
ки в оплате труда, на урав
нивание, вместе с тем, всех 
субъектов экономических 
отношений — госпредприя
тий, колхозов, кооперативов, 
индивидуалов — в i равах 
и обязанностях. Налоги — 
это обязанности. Неразбери
ха здесь страшна тем, что 
именно на Зтой черте эко
номические проблемы пере
ходят в нравственные.

Думаю, никто не станет 
спорить, что с нравственной 
точки зрения полезно каж
дому fpyжeникy знать точ
но свои обязательства в эко
номической сфере. Иначе 
тихой сапой в общество 
вползает эксплуатация
(только видоизмененная), 
от которой наши деды и 
прадеды мечтали уйти в ок
тябре семнадцатого.

Экономика же без точно
го учета бюджета расходов 
не может существовать как 
истинная наука вообще. И 
если уж исполком разраба
тывает налогообложение, то 
хорошо бы, чтобы это хоть 
немного развеяло густой 
туман в данной области и 
открыло людям понятную и 
справедливую логику. Для 
этого достаточно раскрыть 
структуру будущего налога, 
четко определив, куда, на 
какие расходы и сколько 
отчислит кооператор. В 
дальнейшем этот опыт при
годится всем, так как дей
ствительную оплату труда 
(а это наша цель) в прин
ципе невозможно обеспе
чить, не развивая учет рас
ходов.

Конечно, легче породить 
одну-единственную важную 
цифру, «смахивающую» в 
бюджет города, области 
часть доходов кооператоров. 
Легче. С позиции ведомст- 
веного работника. Но не 
добавит ли это еще одну 
порцию тумана?

Половинчатость реформа
торских преобразований, на 
первый взгляд способству
ющих развитию товарно-де
нежных отношений, прово
цирует отрицательное отно
шение народа к кооперати
вам. Справедливости, как 
было показано выше, с их 
появлением действительно 
не прибавляется. И чтобы 
не превратить перспектив
ное дело в очередного урод
ца сотнями мелких админи
стративных поправок, сле
дует как можно скорее пре
доставить трудящимся не
традиционное право выбора 
между платными и «бес- 
 ̂платными» формами удов- 

'  летворения потребностей. В 
противном случае коопера
тивы каким-то «таинствен
ным» образом опять ока
жутся несовместимыми с 
тем, что мы сейчас именуем 
социализмом.

К. ЗАПОДОВНИКОВ, 
ассистент Томского поли

технического института.

Как стать хозяином дома ЛОй
■ Город —  наш общий дом

m s

(Окончание.
Начало на 1-й сгр.)

И теперь появилась воз
можность стать хозяином в 
доме всем желающим. Совет 
Министров РСФСР и Все
союзный Центральный Совет 
Профессиональных Союзов 
приняли постановление, 
которым установлены для 
всех организаций, а также 
для исполкомов местных 
(Советов народных депута
тов, расположенных на тер
ритории РСФСР, правила 
продажи гражданам в лич
ную собственность квартир 
и оплаты расходов на их со
держание. \

Какие же квартиры мож
но купить?

В личную собственность 
граждан могут быть прода
ны занимаемые ими квар
тиры в домах государствен
ного и общественного жи
лищного фонда, незаселен
ные квартиры в домах, под
лежащих реконструкции или 
капитальному ремонту.

Словом, не продаются 
только квартиры, находящи
еся Б закрытых военных го
родках.

При продаже в личную 
собственность исходят из 
того, что одна семья имеет 
право занимать только одну 
квартиру или индивидуаль
ный дом. В многоквартир
ных домах владелец должен 
содействовать продаже всех 
квартир в доме (или в сек
ции), можно даже использо
вать для этой цели обмен. 
Образуются товарищества 
индивидуальных владельцев 
на основе коллективного уп
равления и взаимопомощи.

Продается квартира, есте
ственно, лишь с согласия 
всех совместно проживаю
щих совершеннолетних чле
нов семьи. По их желанию 
квартира может быть про
дана им в общую собствен
ность. Желающих купить 
учитывают в исполкомах

местных Советов или на 
предприятиях. При этом 
каждый вправе состоять на 
учете нуждающихся в улуч
шении жилищных условий. 
Незаселенные дома, подле
жащие реконструкции или 
капитальному ремонту, про
даются с учетом санитарной 
нормы (12 квадратных мет
ров на человека) и состава 
семьи. В . первую очередь 
продаются тем, кто состоит 
на учете по улучшению жи
лищных условий, и прежде 
всего — передовикам произ
водства, . участникам Вели
кой Отечественной войны, 
семьям погибших и др. Пе
речислять всех нет необхо
димости, так как в райиспол
коме каждый желающий мо
жет ознакомиться с установ
ленным порядком.

Продажная цена опреде
ляется с учетом износа и ос
таточной стоимости. Уста
навливает ее оценочная ко
миссия с учетом категории 
дома (кирпичный, панель
ный и т. п.), этажности, сте
пени санитарно-технического 
обустройства, благоустрой
ства, экологии района и так 
далее. Такие комиссии обра
зуются при райисполкомах и 
на предприятиях (владель
цах домов).

Вбшлата стоимости может 
производиться в рассрочку 
в течение 10 лет при усло
вии внесения первоначально
го взноса в размере не ме
нее 50 процентов продаж
ной цены квартиры. Можно 
рассчитаться полностью и 
досрочно, до наступления ко
нечного срока платежа. 
Должник же обязан будет 
уплатить за время просроч
ки три процента годовых с 
просроченной суммы. Вла
дельцы жилого фонда име
ют право устанавливать для 
многодетных и малообеспе
ченных семей • льготы на 
приобретение квартир, в том 
числе путем увеличения 
продолжительности времени

выплаты до 15 лет и сниже
ния первоначального взноса 
до 30 процентов продажной 
цены.

Право пользования при
обретенной квартирой анало
гично находящимся в лич
ной собственности. Наследо
вание квартиры осущест
вляется на общих основани
ях.

Средства, поступающие от 
продажи в личную собствен
ность квартир, построенных 
за счет централизованных 
капитальных вложений, за
числяются в местный бюд
жет на развитие социальной 
сферы, а в домах, построен
ных за счет средств пред
приятий, — в фонды соци
ального развития этих пред
приятий.

Техническое обслужива
ние жилых домов произво
дится по договорам государ
ственными или кооператив
ными жилищно-эксплуатаци
онными организациями.

Владельцы квартир со
размерно с занимаемой пло
щадью участвуют в общих 
расходах, связанных с тех
ническим обслуживанием и 
ремонтом, в том числе и ка
питальным.

Оплата расходов по отоп
лению домов, обеспечению 
электроэнергией, газом, во
доснабжением и канализа
цией производится по тари
фам, установленным для 
государственного жилищно
го фонда.

Граждане, желающие при
обрести квартиру в личную 
собственность, должны обра
титься к владельцу жилья 
с письменным заявлением, а 
в домах местных Советов— 
в районный исполнительный 
комитет.

Телефоны для справок: 
7-75-50, 3-16-58, 5-31-82,
4-37-55.

Р. ГАЛИНОВСКАЯ,
начальник ПЭО объеди

нения «Томскжилкомхоз».

ш

ТОПОЛЯ ПРИДЕТСЯ УБРАТЬ?..
Что сказали бы жители 

улицы Белинского и сосед
них с ней, если бы на участ
ке от улицы Герцена до 
проспекта Кирова однажды 
утром экскаватор начал 
вскрывать траншею, а лю
ди с пилами стали уничто
жать зеленые насаждения?

Можно предвидеть воз
мущение. Одни назвали бы 
это варварством, другие 
начали считать, сколько не
давно было затрачено денег 
на обновление асфальта, ко
торый теперь взламывают. 
Все правильно.

Но на этот раз гориспол
ком решил заранее проин
формировать горожан.

Итак, в редакцию приехал 
начальник отдела капиталь

ного строительства водопро
водно-канализационного хо
зяйства Владимир Филип
пович Алехин.

— В районе города, — 
сказал он,— от улицы Гер
цена по Белинского, Вер
шинина, проспекту Ленина 
до улицы Учебной созда
лось «пиковое» положение 
с канализацией. Система 
переполняется, ее стоки да
же подтопляют жилые дома. 
Новое строительство жилья 
в этом прямоугольнике се
годня вести нельзя.

В. Ф. Алехин сообщил 
далее, что водопроводно- 
канализационное !хозяйство 
обратилось за помощью к 
Сибирскому отделению ин
ститута «Гипрокоммунводо-

канал» (г. Новосибирск). 
Разработана и выдана тех
ническая документация на 
прокладку ) разгрузочного
коллектора диаметром 800 
миллиметров. Эта труба дол
жна лечь в траншею, кото
рую надо прорыть по улице 
Белинского (от ул. Учебной 
до ул. Герцена). Затем она 
свернет на улицу Тверскую, 
далее на Алтайскую, а за
тем по улице Сибирской 
должна дойти до КНС-4 (ка
нализационно-насосной стан
ции). Это в конце Пионер
ского переулка на р. Ушай- 
ке. На станции стоки соби
раются и перекачиваются на 
главную насосную станцию 
(Усть-Киргизка). Оттуда 
путь идет на насосную

БЕЗ СКИДКИ ИА ВОЗРАСТ
В столовой филиала ГПЗ-5 работу поваров выполняют 

учащиеся второго курса техникума общественного пита
ния.

Насколько трудна она, судите сами. Ребятам за обе
денный перерыв нужно накормить около 600 человек. 
Как нм это удается —- хорошо или плохо — мы попро
сили рассказать сотрудников, постоянно питающихся в 
.этой столовой.

И. Г. Фомина, председа
тель профкома , филиала 
ГПЗ-5:

—Обслуживанием в прин
ципе довольна. Готовят ре
бята хорошо, всегда есть из 
чего выбрать. Но сразу чув
ствуется, когда приходят 
новенькие, еще неопытные: 
качество пищи сразу меня

ется, на раздаче возникают 
, конфликты из-за того, что 

ребята не знают своих мест. 
Очереди — тоже следствие 
неопытности.

С. А. Тен, инженер:
— Понятно, что, имея та

кую практику, ребята полу
чают важные знания, но в 
итоге страдаем мы. Мне не

нравится, как они работают.
Мнения полярною, но мы 

не будем концентрировать 
внимание на промахах й не
удачах. Наша цель — рас
сказать о новом деле, ведь 
первые шаги всегда сделать 
нелегко.

Все началось с прошлого 
года, когда управление об
щественного питания пред
ложило взять на работу 
студентов. Администрация 
техникума дала «добро» на 
самоуправление, и ребята 
стали работать вместо пова
ров. Практика длится один 
месяц. Группа из 20—25 
человек в это время полно

стью отвечает за приготов
ление пищи, ее реализацию, 
мойку посуды и чистоту по
мещений. Помогают им доб
рым советом мастера Г. А. 
Голикова, М.‘ М. Васягина, 
Л. П. Коцюбняк, О. Н. Ари
стова. Последние — в про
шлом выпускники этого же 
техникума. Контролирует 
учеников заведующая про
изводством М. П, Украинце
ва.

Созданный совет трудово
го коллектива оценивает, 
как работали ребята, отме
чает передовиков, порицает 
провинившихся, >1ачисляет 
зарплату. Деньги распреде

ляются по количеству и ка
честву работы. И прогуль
щикам приходится нелегко. 
Совет может решить не вы
плачивать им зарплаты.

Кстати, зарплата — боль
ной вопрос. Зарабатывают 
ребята примерно по 45 руб
лей. Больше не выходит, 
потому что ставка повара 
делится на 3—4 учеников, 
выполняющих его работу. 
Но из этих 45 рублей на 
руки ребята получают по 13 
—16 ))ублей, остальное у.хо
дит на питание (1 рубль в 
день). Арифметически все 
правильно, никто ребят не 
обманывает, денег их не

присваивает. А если посмо
треть с другой стороны? 
Ведь работают ребята по 6 
часов в день, с 7 часов ут
ра. И работа их далеко не 
из простых. Может быть, 
есть какой-нибудь выход? 
16 рублей за месяц работы 
-г  это даже оскорбительно. 
Зарплата должна быть сти
мулом для хорошей работы. 
Д рабочие, посещающие 

-столовую, поблажек моло
дым поварам не дают, тре
буют, как с профессионалов, 
и качество, и хороший 
ассортимент.

И все же то, что ребята 
имеют возможность череде-

« (Ж И Г У Л И »
БЕЗ АК К УМ УЛЯ ТО РА
Пробег в пять тысяч километров по дорогам Подмо

сковья, Ярославской и Владимирской областей «успепгао 
совершил автомобиль «Жигули», снабженный вместо 
аккумулятора системой конденсаторного пуска двигателя. 
Этот первый в мире эксперимент осуществили сотрудни
ки Московского автомеханического института.

Недавнее сообщение о 
необычном пуске двигателя 
с помощью блока конден
саторов расценили как сен
сацию. И это понятно, если 
учесть, что утвердившийся 
еще в 1912 году способ пи
тания электростартера .лт 
громоздких аккумулятодав' 
был до наших дней незыб
лем.

— Глубокое убеждение, 
что конденсаторный пуск— 
реальность, позволило вы
полнить нам инженерные 
расчеты, разработать устрой
ства, защищенные двадца
тью авторскими свидетель
ствами, — сказал один из 
разработчиков В. Хортов.— 
Закончившийся пробег еще 
раз подтвердил возможность 
эффективного внедрения 
новшества.

Как же выглядит новинка 
в экспериментальной авто
машине? В моторном отсеке 
стандартная батарея акку
муляторов весом 18,3 ки
лограмма и объемом 10 лит
ров заменена миниатюрным 
источником тока от мото
цикла весом 3 килограмма 
и объе.мом 1,5 литра. Он 
обеспечивает зарядку кон
денсаторов, зажигание в 
двигателе, освещение,
электросигналы и питание 
измерительных приборов. 
Пуск двигателя производит
ся от блока конденсаторов

емкостью 45 тысяч микро
фарад.

Переход на систему кон
денсаторного пуска двигате
лей (СКПД) позволит резко 
сократить расход дефицит
ного свинца, меди, улуч
шить экологическую обста
новку за счет уменьшения 
веса и габаритов сернокис
лых свинцовых аккумулято
ров или заменой их мало
габаритными щелочными 
источниками тока.

К новшеству проявили 
живейший интерес ученые 
электротехнической промыш
ленности. Они предложили 
заменить конденсаторы но
вым накопителем, называе
мым «ионистором», емкость 
электрозаряда которого вы
ше в десятки и сотни раз, а 
объем и вес намного мень
ше. Авторы разработки 
успешно испытали новшество 
на тракторе МТЗ-80. Вместо 
двух комплектов аккумуля
торных батарей общим ве
сом .150 килограммов ис
пользовали «ионистор» ве
сом 20 килограммов.

Новой системой пуска 
автотракторных двигателей 
заинтересовались за рубе
жом, поступили запросы 
специалистов Чехословакии, 
Италии, Швейцарии.

Корр. ТАСС.
Москва.

« М А Л А Я »  ЭНЕРГИЯ
Ставку на мини-электро

станции, преобразующие 
энергию ветра, делают сей
час ученые Латвийской сель
хозакадемии. Они подсчита
ли, что всего десять тысяч 
ветроустановок по пять ки
ловатт каждая плюс восста
новленные «домашние» гид
ростанции на речушках и 
биогаз с ферм могут дать

100 миллионов киловатт-ча
сов электроэнергии ежегод
но. Этого хватит для энерго
обеспечения двух сельских 
районов республики. При 
сельхозакадемии намечено 
создать научный центр по 
использованию ветряной 
энергии, который возьмет 
на себя организацию произ
водства генераторов.

(ТАСС).

станцию в районе нефтехи
мического комбината. Ко
нечная точка '— очистные 
сооружения ТНХК.

Все понятно. Но дальше 
— главное. С трубой диа
метром 800 миллиметров 
надо пройти именно по тро
туару по улице Белинского. 
По ширине траншея займет 
не меньше двух метров. На 
проезжую часть ее вынести 
нельзя — там проложены 
действующая 'канализация, 
водопровод, электрокабель.

Выходит, смещать тран
шею можно лишь в сторону 
зеленых насаждений. Здесь 
красуются и тополя, и ивы, 
н 16 берез. Словом, улица 
зеленая. Трижды собира
лись и специалисты по ох
ране природы, и главный 
архитектор города. ,Все
склоняются к мнению, что 
другого выхода в этой си
туации нет.

Каждое дерево — это
кусочек «легких» города. А 
их ведь 64 ствола.

— Мы можем гарантиро
вать, — говорит В. Ф. Але
хин, — что часть деревьев 
пересадим на другие свобод
ные места.

—... А тополя?
— Их придется уби

рать.
Итак, вопрос поставлен. 

Нет слов, коллектор необ
ходим. А как быть с «зеле
ным другом»? Может, вы
скажут мнение специалисты 
ботанического сада? Ясно 
одно: после прокладки кол
лектора зеленые насажде
ния надо не только восста
новить, но сделать их еще 
лучше.

п. к о л о т о в к и н .

НА СНИМКЕ: так выгля
дит сегодня улица, где на
до прокладывать новьгй кол
лектор.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

вать теоретические занятия 
с практическими, очень важ
но. Во-первых, никакой тео
рией не заменить практиче
ские навыки. Тем более в 
таком тонком деле, как у 
поваров. А во-вторых, бла
годаря практике у студен
тов появляются интерес к 
будущей специальности, 
привычка к самостоятельно
сти и ответственности.

На наш вопрос о лучших 
практикантах мастера заду- 
.мались. Почти все ребята 
работают на совесть. Но 
все же Т. Попова, А. Ре- 
зинкин, А. Драцюк, Л. Тол
качева, Н. Маймакова. 
Г. Жолдасова, В. Никола
ев, И. Аноп и Ю. Лобаже- 
вич более тщательно вы
полняют свои обязанности, 
относятся к своей работе

По следам наших 
выступлений

«Семилетняя

волокита»
Так называлось пись

мо, опубликованное в 
подборке «Письма наших 
читателей» 26 мая. Со
ветский райисполком со
общает, что публикация 
газеты рассмотрена на 
заседании исполкома. Га
зета справедливо выска
зала критику за бюро
кратизм и волокиту, до
пущенные работниками 
производственного жи- 
лищно - ремонтного эк
сплуатационного треста 
и ШЭУ-6 при рассмотре
нии жалобы жильцов до
ма по пр. Фрунзе, 32-а. 
Управляющий ПЖРТ 
В. Э. Шиллинг и началь
ник ЖЭУ-6 А. И. Иожиц 
ограничились полумерами 
в ремонте дома.

За волокиту, проявлен
ную при рассмотрении 
жалобы жильцов, управ
ляющему ПЖРТ В. Э. 
Шиллингу объявлен вы
говор. Исполком обязал 
его выполнить работы по 
ремонту дома в июле-ав
густе текущего года.

В связи с острым де
фицитом электрических 
плит их пока не пред
ставляется возможным 
установить в доме, как 
того просят жильцы. 
Райисполком обратился в 
областное объединение 
жилищно - коммунально
го хозяйства с просьбой 
выделить электроплиты 
для дома по проспекту 
Фрунзе, 32-а, в нынеш
нем году.

А. ПОЛИН, 
председатель Совет
ского райисполкома 

г. Томска.

творчески. Примером может 
послужить «день русской 
кухни», когда в ассортимен
те были исключительно рус
ские блюда. Впечатление 
усиливало и то, что ребята 
были в национальных рус
ских костюмах. Уже тради
цией стал еженедельный 
праздник «Ключ передачи 
мастерства», когда старший 
курс делится опытом и сек
ретами своей работы с млад
шими, пришедшими им на 
смену...

К сожалению, опыт рабо
ты этой столовой — пока 
единственный. Но уже сей
час готовятся документы 
для открытия подобной сто
ловой на радиотехническом 
заводе.

Е. КОНЕВА,
О. ПОДКОВКА, 

выпускницы школы № 8.
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-Мастера

Рейд женсоаета

ЗДОРОВЫ Л И  ПОСТАВЩ ИКИ ЛЕКАРСТВ?
Из 776 работающих на душ. 45 человек, которые 

химфармзаводе почти 60 трудятся в особо вредных 
процентов — женщины. Как условиях, получают бесплат- 
чувствуют они себя на этом ное питание. Женщинам в 
предприятии? Чтобы отве- декретном отпуске, по ре- 
тить на этот вопрос. Том- шению совета трудового 
ский городской женсовет коллектива, пособие по ухо- 
организовал рейд по завод- ду за детьми будет выпла- 
ским цехам. чиваться 1,5 года.

Режим неполного рабоче- Однако половина женщин 
го дня, который здесь при- занята ручным трудом. Са- 
меняется, оценили в пер- нитарно-бытовые помеще- 
вую очередь матери. Для ния не соответствуют нор- 
всех работниц организованы мам. Затянулась и реконст- 
стоматологическая и гине- рукция вентиляционной си
нологическая профилактика стемы. А на промплощадке 
заболеваний. Функциониру- по производству таблетиро- 
ют сауна и циркулярный ванных лекарственных

средств запыленность воз- контролировать. Свои пред- 
духа превышает предельно ложения она направила в 
допустимые концентрации в Минмедбиопром СССР и
1,5—6 раз.

Тяжелые условия труда 
усиливает неритмичность 
производства. Не удивитель
но, что заболеваемость 
здесь высокая. Потери ра
бочего времени по болезням

Комитет советских женщин. 
Руководителя Минмедбио- 
прома В. А. Быкова гор- 
женсовет, отдел по труду и 
социальным вопросам гор
исполкома просят уже в 
этой пятилетке передать

в прошлом году были на 9 особо вредное производство 
процентов выше, чем в ксероформа другому заводу
1987 году.

Рейдовая бригада город
ского женсовета не ограни
чилась рекомендациями ад
министрации, выполнение 
которых будет тщательно

Союза, так как в Томске 
это производство не соот
ветствует требованиям и 
нормам охраны труда.

Т. АНДРЕЕВА.

Нам отвечает 
министерство

«ПОКА ПАПА 
ЛЕЧИТСЯ»

Уважаемые товарищи!
В Главном управлении

МВД СССР внимательно
рассмотрена опубликованная 
в вашей газете 6 мая с. г. 
статья В. Полева «Пока па
па лечится». Мы призна
тельны вам за внимание, 
которое оказывает газета 
проблемам борьбы с пьян
ством и алкоголизмом, дея
тельности лечебно>-трудовых 
профилакториев.

В статье обоснованно ста
вится вопрос о необходимо
сти совершенствования за
конодательной базы, регла
ментирующей • принудитель
ное лечение больных хро
ническим . алкоголизмом. В 
связи с этим информируем, 
что МВД и Минздрав СССР 
совместно с другими заин
тересованными министерст
вами и ведомствами разра
ботали проекты соответству
ющих нормативных доку
ментов. Полагаем, что их 
принятие поставит деятель: 
ность лечебно-трудовых 
профилакториев на законо
дательную основу, соответ
ствующую современным тре
бованиям. .

В то же время мы не 
мшкем во всем согласиться 

мнением автора статьи. 
Действительно, министерст
вом и главком в 1987— 
198в гг, принят ряд ведом
ственных нормативных ак- 

I тов. предусматривающих 
определенную гуманизацию 
содержания в ЛТП {ЛИЦ, 
добросовестно относящихся 
к  труду, лечению и не на
рушающих режима. В боль
шинстве профилакториев 
эти меры положительно ска
зались' на обстановке, вы
звали у лечащихся стрем
ление ул;^шить свое пове
дение. В то же время в ря
де ЛТП. в том числе и в 
^омской области, требова
ния гуманизации сотрудни
ками восприняты неверно. 
Отпуска для лечащихся, ко
торые должны предостав
ляться только в порядке по
ощрения, предоставляютс|я 
без учета поведения, отно
шения к труду и выработан
ной установки на трезвый 
образ жизни. Это и приво
дит к побегам, употребле
нию спиртных напитков. 
Уголовная ответственность 
за побег из ЛТП не отмене
на и во многих регионах 
страны она играет значи
тельную превентивную роль 
в борьбе с данным видом 
преступления.

Утверждение автора о 
том, что в ЛТП отменены 
обыски, поскольку они яко- 

«унижают личное досто
инство лечапщхся», неточ
но. Законодательные акты 
предусматривают возмож
ность проведения досмотров 
вещей, посылок, что нашло 
отражение в нормативных 
актах министерства. Небла
гополучное положение в 
ЛТП Томской области, о 
котором сообщается в ста
тье, является результатом 
ненадлежащего выполнения 
сотрудниками профилакто
рия нормативных докумен
тов. приказов и указаний 
МВД СССР.

УВД Томского облиспол
кома дано указание при
нять меры к  улучшению 
деятельности профилакто
рия.

В. КРЕМЕНЕЦКШГ, 
заместитель начальника 
Главно|го управления 
по нсправнхельным де
лам Министерства 
вяутреншк дел СССР.

С утра

ДЕТСАД В ЛЕСНОМ ПОСЕЛКЕ

НЕ ТОЛЬКО по ут- дый родитель все-таки ту- — Ребенок при таком 
рам или забирая до- да заглядывает, хотя библи- подходе становится не про
мой своих Димочек отека специально пополняет- сто объектом воспитания,— 

и Аннушек встречаются ро- ся. И сделала ее передвиж- объясняет Татьяна Павлов- 
дители со старшим воспи- ной — месяц книги в одной на. — И мы, старшие, луч- 
тателем дошкольного ком- группе, месяц в другой. Ин- ше чувствуем личность вос- 
бината Татьяной Павловной тересующихся новинками питуемого. И ребенок учит- 
Пичугнной. Она приглашает дошкольной педагогики ста- ся выбирать, понимая, что

за ним признается право са
мостоятельного фешения. 
Конечно, это не значит, что 
потакаем любому капризу.

Все, кто приходит в этот 
детский комбинат, отмечают 
чистоту, порядок. Кстати, не 
ищите здесь одинаковых по 
оформлению групп. Они на
званы по-разному — «Сол
нышко», «Буратино» и т. д. 
и оформлены соответственно. 
Коллектив считает, что это 
тоже помогает развитию 
чувства прекрасного. Чтобы 
повседневная практика ху
дожественного воспитания 
малышей шла успешнее, са
ми воспитатели знакомятся 
с народным изобразитель
ным творчеством, художест
венными промыслами, тео
рией эстетици. Такие заня
тия ведет с коллегами Та
тьяна Павловна.

Для детсадов Верхнекетья 
заболеваемость (ребятишек 

Какую картину чаще все- остается острой проблемой, 
го можно видеть на заняти- В «Светлячке» заболевае- 
ях в детсадах? Если решил мость ОРЗ, гриппом, пнев- 
воспитатель, что сегодня монией сократилась на 
лепка, то увидишь — охот- треть. Тоже не случайность, 
но или неохотно, но лепят Здесь заботятся о воздуш- 

Кажпый паЛпинй запланировано за- режиме. обязательно
Татьяны природным мате- проводят гигиенические и

«  ш и ш ,Г » Г н " Пзнать, как подготовились к “'“п^пи, мох. Ну а Недавно в районном от-
прнему детей воспитатели, вать?^е желТни народного образования
хочется услышать ответы состоялась аттестация вес
на многие вопросы: «Как ^ более питателей детсада-яслей № 1
спалось Кирюше?», «Смотре- nnn^?«v ® УГоду внешнему «Светлячок» из Степанов-
ла ли вчера м у л ьти к и  Анрч- В «Светлячке» ки. Не сг--------------
ка?> «Какое ^настроениГ у ^^^"«татель пойдет навстре- нимаемой 
Олечки?». ребенка. Кто- двое boci---------------- -------

о пожмет плечами: поду- вают поощрения Такир вы-С одного из родительских маешь, мол, ........ ....... ..  --- поощрения. 1акие вы-

на встречи с интересными ло больше, 
людьми, стала инициатором 
«устных журналов», вече
ров вопросов и ответов. Не 
отменены, конечно, и обыч
ные родительские собрания.

Одиннадцать лет работает 
Пичугина в детском комби
нате «Светлячок» Асланов- 
ского леспромхоза в посел
ке Степановка.

Можно по-разному пред
ставлять читателям своих 
героев. Я хочу выделить 
прежде всего голос Татьяны 
Павловны — ровный, спо
койный, как у настоящего 
педагога. Распрлагает к от
кровенности, греет добро
желательностью, чуткостью, 
непоказным вниманием к 
собеседнику. Неважно, кто 
перед Татьяной Павловной 
— нянечка или сама заве
дующая, 40-летний человек 
или выпускник ясельной 
группы. А собеседников у 
нее хватает. Ведь старший 
воспитатель — это мето
дист. Он отвечает за орга
низацию труда других вос
питателей, их профессио
нальный рост

Д О

вечера

собраний мамы и папы ухо- обычного, кроме лишних методисту ̂ этото^ дошкольно 
дали с книгами в руках, хлопот для воспитателя? Да “  ^ ^  этого дошкольно-
Они взяли их в библиотечке, и в мзсштзбе педзгогики это ^ у '̂^рвждения Т. П. Личу- 
созданной в методкабинете же такая малость... Но ведь гиной.

Л. МОРОЗОВА.«Светлячка». Но пото.м Пи- любой первый росток новО' 
чугина за.метила: не каж- го слаб и мал. Верхнекетский район.

ИЗ ЗАЛА СУДА

- О  чем рассказал семейный альбом

Теперь из Сибпри- 
п и к у д а

Смотрела в окно я  ви
дела всегда одну н ту же 
картину: поросшие гуг
стым хвойником горы. И 
поныне приходят во сне 
воспомянання о детстве. 
Где бы ни жила: в
Степном у матери, на 
Украине у отца — Алтай 
остается родиной навсег
да.

Девчонкой росла примет
ной. Первая певунья в шко
ле. Скажут подружки: «Ну, 
Нину ха, запевай!», а ее дол
го и упрашивать не надо. 
Любила русские, украинские 
народные песни. Одно из 
самых больших событий 
школьных лет — поездкй в 
Москву, на конкурс. Верну
лись с дипломами. Впечат
лений, казалось, на всю 
жизнь хватит.

Вот она, Нина-Нинуха. 
Смотрит со снимка серьез
ными глазами. Коса — лю
бая модница позавидует. Ук
радкой гляжу на сидящую 
рядом с двухнедельной 
внучкой на руках Нину 
Илларионовну Казакову. 
Лет-то прошло нема
ло. Что ж, черты лица не 
могли не измениться, но 
взгляд такой же, мягкий и 
решительный одновременно. • 

Замуж вышла рано. В 
восемнадцать родила пер
вую дочурку. Ольгой назва
ла. Через два года появи
лась на свет Анжела. Муж 
был значительно старше. А 
свела их песня: он, первый 
гармонист, был всегда ря
дом с любительницами по
петь. Однако непрочной ока
залась эта связь, и не раз 
она потом покаялась, покля- 
ла судьбу. Беда-разлучница 
типичная — бутылка.

Стоят рядом две девчуш
ки. И их молоденькая мама 
рядом. Трудно поверить, что 
с таким вот «хозяйством» 
можно решиться и уехать 
через всю страну — не 
счастья искать, а нормаль
ной жизни для своих малы
шек.

В Херсоне устроилась на 
фабрику мотальщицей. Но 
не лежало сердце к работе 
с машинами. Не грела душу 
эта работа. И вспоминалась 
ей ферма. Да только не из 
чего было тогда выбирать. 
Сама — по квартирам, дев
чонки в детском комбинате. 
Полная неустроенность. А 
вот и снимок той поры. Нет 
уже косы у Нины. Так 
жизнь в оборот взяла, что 
пришлось обрезать и про
дать: в те годы шиньоны 
были в моде.

Переворачиваю странич
ки семейного альбома. Каж
дый снимок — отдельная 
повесть. Но не привыкли мы 
рассказывать о личном. О 
производственных показате
лях, конечно, легче и про
ще. А ведь заслуживают 
внимания женщины, из года 
в год героически (другого 
слова не ищу) спасающие 
детей от влияния пьяницы- 
отца. Взявшие- на плечи й 
материальные, и нравствен
ные заботы о семье. Если 
бы не этот барьер пьянст
ву, неизвестно, каких бед 
бы натворило оно на нашей 
земле. .

На фотографиях они 
вместо. Нина и младшая се

стра Катюша. Двое сирот 
осталось после смерти Ека
терины — девочка трех лет 
и мальчик пяти. Взяла ре
бят себе, не раздумывая. 
Было это десять лет назад. 
Сейчас для Сергея и Леноч
ки Нина Илларионовна 
мама. Знают, болит у нее 
душа за них не меньше, 
чем за своих.

Шли годы в труде, забо
тах. Были и обиды, но и 
радости были. Как без того? 
Дюди добрые, отзывчивые 
не обходили стороной. Она 
же, наученная горьким опы
том, не доверялась судьбе 
безоглядно, как раньше. По
том уже встретила чедове- 
ка, с которым можно разде
лить все без опаски за себя 
и за детей — четверо их 
уже было за ее спиной. А 
Михаила Борисовича судьба 
тоже не баловала, у него 
своих четверо. Младшие в 
самом опасном, подростко
вом, возрасте. Кто не знает, 
каково ладить с чужими 
детьми, тот все равно не 
поймет, какое это напряже
ние душевных сил. Но и 
здесь Нина Илларионовна 
осталась верна себе. Когда 
не совсем ладно сложилась 
жизнь у Людмилы, поехала 
вслед за ней: «Люда, до
ченька...»

А это уже наш, ломовиц- 
кий, снимок. Приехали сюда 
Казаковы на свадьбу к муж
ниному брату. Очень понрави
лась им деревня. Были и 
другие о(5с^оятельства. Jio- 
будившие к перемене мест.

С большими сложностями 
уволилась Нина Илларионо
вна с работы (никак не хо
тели супругов с партучета 
снимать) и приехали в Ломо- 
вицк. Получили квартиру. 
Нынче уже годовщину свое
го новоселья справили.

Нина Илларионовна су
мела за год стать челове
ком. в районе известным. 
Она одна из четырех доя
рок Ломовицкой фермы, на
доивших по четыре тысячи 
килограммов молока. Скачок 

для нее немалый. Там, где 
раньше работала, трехтысяч- 
ницей была. Первой.

«Уж она их скребет-скре- 
бет», — рассказывают до
ярки. И вроде даже с иро
нией добавляют: «В отпуске 
по коровам заскучала».

А она действительно та
кая. Была б возможность, и 
появились бы в альбоме 
снимки ее черно-пестрых по
допечных. В больнице ле
жала, женщины в палате 
удивлялись: «Надо же, ско
лько можно о каждой коро
ве рассказать...».

Просторный у них дом в 
Ломовицке, пахнут еще смо
лой постройки. На душе у 
Нины Илларионовны спокой
но — все, отсюда никуда. 
Неподалеку живет старшая 
дочь, Ольга. И хоть нет еще 
Казаковой и сорока, она уже 
трижды бабушка.

Переворачиваю послед
нюю страничку альбома. 
Всем нашлось здесь место, 
нет вычеркнутых, вырван
ных фотографий. Не услы
шала я и злобных характе
ристик. А ведь не все не
сли в ее жизнь добро и сча
стье.

Л. МАНДРИК.
Первомайский район.

СВЕТИЛИ ПАДАЛИ ЗВЕЗДЫ...
Август. Полночь. Время 

осеннего звездопада. Но 
парней, что сидят на скамье 

у кинотеатра «Комета», красо
ты природы не прельщают. Их 
семеро, они только что вы
пили и тут же разбили бу
тылку. Этот звон услышали 
трое тоже нетрезвых моло
дых людей, проходивших 
мимо. Их тоже мучило без
делье.

— Это что там за порося
та сидят? — сквозь зубы 
бросает один из них.

— Очкарики, проходите 
мимо, — со скамьи слы
шится знающий себе цену 
голос. — Проходите, пока 
не навешали...

Ключом взбурлило пья
ное самолюбие, и тройка ре
шительно сворачивает к ска
мье.

— Кто сказал? — дерзко 
спрашивает один из троих. 
И со скамьи решительно 
поднимается крепкий ма
лый. Он чувствует за спи
ной поддержку товарищей.

Вот оно, начало происше
ствия. Серьезный человек 
не оскорбил бы походя; а 
культурный — не заметил 
бы слов, сказанных вскользь. 
Но сошлись иные.

Просто, обыденно нача
лась трагедия. Но у нее есть 
пролог. Подростки нередко

начинают свою жизнь, так 
сказать, от противного: дер
зят старшим, бьют лампоч
ки в подъездах, перевора
чивают урны, пишут сквер
ные слова, а подрастут — 
уже не признают милицию и 
законы.

Спрашивается: зачем им
— молодым и здоровым — 
взвинчивать себя алкого
лем? Пить вопреки всяким 
запретам и ограничениям? 
Ан, нет! Хочется показать 
себя, убедить других, что 
им ничего не стоит запросто 
преступить закон, нормы 
нравственности.

Можно спорить, сколь 
правы они, отрицающие ка
зенную мораль. Люди живут 
не по формулам. Но почему 
молодой человек разрешает 
себе то, что запрещено? 
Ведь всякому отступлению 
от морали есть предел —за
кон. Это и есть граница. За 
ней — запретное.

Поэтому, когда парни со
шлись стенка Яа стенку, они 
понимали, что находятся уже 
на той стороне, где начина
ется преступление. Трудно 
прверить в слова, написан
ные Евгением Мерзловым 
после приговора: «Я не со
гласен с судрм. Преступле
ние носило случайный ха
рактер. Махая ножом, как 
правильно сказал один из

свидетелей, я это делал для 
устрашения, а не для нане
сения удара...»

Вот так. Вытаскивая нож 
из кармана, парень якобы 
даже и представить не мог, 
что с ножом не шутят. А 
страшный удар был нанесен 
именно им.

В суде и позже обвините
ли, защитники пытались вы
делить кого-то из этой де
сятки, опираясь на офици
альные характеристики и по
казания родственников. Дей
ствительно, различия есть 
среди каждой из групп, 
встретившихся у кинотеатра. 
Но любые официальные от
зывы из школы, армии, с 
места работы — лишь над
водная часть айсберга. Да, 
Евгений Мерзлов положи
тельно характеризуется. Но 
уличные связи, неформаль
ное общение, поведение в 
быту — все это та часть 
айсберга, которая скрыта 
под водой. Скрыта не толь
ко от тех, кто ставит свое 
факсимиле на такие офици
альные бумаги, но, часто и 
от родителей, которые узна
ют неприятные подробности 
позже других.

Мы думаем: семья, шко
ла формируют юношу, и 
вдруг оказывается, что ули
ца сильнее всех... Хулиган
ская драка, в которой одно

го зарезали, а второму сло
мали челюсть, дает подлин
ную оценку тем, кто драку 
начал и кто в ней участво
вал. Теперь, когда один убит, 
а второй сломал свою судь
бу и вместо того, чтобы 
стать инженером - строите
лем, смотрит на мир сквозь 
тюремную решетку,, девять 
парней не могут не понять, 
что истины, по которым сле
дует жить, банальны, но 
они пишутся не только в 
учебниках, но и кровью.

Мало разнообразия в ра
боте судей: каждый день
слушать «пьяные» дела, 
изучать, кто кого ударил, 
кто первый нарушил и поче
му. И ведь перед ними ча
ще всего проходят не Какие- 
нибудь особо опасные реци
дивисты с тюремной биогра
фией, не изощренные типы 
из детективных романов, а 
в общем-то простые, «на
шенские» парни. Порою с 
такими характеристиками, 
что хоть представляй к пра
вительственным наградам. А 
преступность растет, и все 
опасней появляться на ноч
ных улицах. Когда же в су
дебном зале слушаешь спо
койные и рассудительные 
слова виновников, видишь , 
их открытые, честные лица, 
не верится, что они прича
стны к трагедии, что могли

в тени кинотеатра бить 
смертным боем человека 
лишь за то, что им не по
нравились его слова.

«Пьяные были»... Вот их 
объяснение. Стыдно при 
свете дня признать, что пле
вали на человеческое досто
инство, а порою и на воз
раст проходившего мимо че
ловека, на элементарные пра
вила общения...

«Человек есть мера всех 
вещей», — сказал древний 
философ. Свои мерки мы 
выбираем в юности. Вот 
почему одни в двадцать лет 
идут в тюрьму по «пьяному 
делу», другие — на подвиг 
во имя человека и ради че
ловека. Уже неловко ссы
латься на то, что недовоспи- 
тала школа, семья или ви
нить улицу. В двадцать лет 
человек сам избирает себе 
судьбу — или пьянь, не
цензурщину, грязь человече
ских отношений, или жизнь, 
в которой, при всех труд
ностях, согревает добро. Ни
кто не принуждает нас ко 
злу. Потому не надо гово
рить о случайности. Мерз
лов сам выбрал то, что про
изошло.

Таковы уроки случивше
гося в ночь, когда падают 
звезды.

В. МАЛЬГИН.

Пять лет летаёт в Пионерный из Кустанайской области 
на вахту тракторист В. И. Соловьев. А впервые Василий 
Иванович сел за рычаги трактора сорок лет назад. Ком
муниста Соловьева отличает добросовестное, творческое 
отношение к делу, которое отмечено несколькими госу
дарственными наградами.

Фото В. КРОВЕЛЬЩИКОВА. '

Два письма на одну те м у

Обычно летом родители н дети стараются не вспоми
нать о школе — есть много других, ^ л е е  актуальных 
проблем. Тем неожиданнее было увидеть в почте редак-' 
цин два письма на одну тему.

ДВА ГОДА 
ЗАБОТ

Лето. Сданы экзамены, 
подведены итоги. И в пред
дверии нового учебного го
да хочется вспомнить, как 
мы, родители, наши дети и 
их учителя прожили послед
ние два года. Достался наш 
4-й «а» класс Елене Евстра- 
тьевне Таран не очень-то 
дружным, не очень хорошо 
успевающим. Работы пред
стоял непочатый край. И 
было тревожно на душе: 
как с нашими сорванцами 
справится эта молодая, по- 
девчоночьи хрупкая, но энер
гичная женщина. И вот про
шло два года. Все было — 
и хорошее, и плохое. Но 
постепенно, не без трудно
стей, начал появляться кол
лектив, и нас, родителей, 
сделали не только свидете
лями, но и непосредственны
ми участниками этого нелег
кого процесса.

Даже такая скучная фор
ма работы с родителями, 
как родительские собрания, 
превращалась у Елены Ев- 
стратьевны в процесс обще
ния, узнавания нового о на
ших детях. Нет нудного пе
речисления оценок, раздачи 

•похвал и порицаний родите
лям, а есть совместное об
суждение работы класса. 
Сама формулировка предла
гаемых вопросов («Давайте 
обсудим, как мы прожили 
эту четверть, поговорим об 
интересных делах, проводи
мых классом») говорила о 
том, что это одна дружная 
семья.

Душой, сердцем, мозгом 
этого коллектива является 
Елена Евстратьевна. Сколь
ко надо душевной теплоты, 
энергии, таланта, изобрета
тельности, чтобы так увлечь 
ребят и родителей. Интерес
но проходили все внекласс
ные мероприятия, походы 
на природу, «КВНы», дни 
именинников.

И самое главное, в чем 
повезло нашим детям, это 
уроки русского языка и ли
тературы. Елена Евстрать
евна умеет «достучаться» до 
каждого, зажечь огонек в 
сердце и радость в глазах у 
самых скучающих учеников.

Рассказ учителя так увле
кал и захватывал, что урок 
пролетал незаметно, а опрос 
был даже вроде не опросом, 
а беседой с классом, диало
гом ученика и учителя.

После уроков дети не спе
шили убежать домой, оста
вались, помогали любимой 
учительнице.

Елена Евстратьевна жи
вет радостями и бедами 
класса, каждого ученика. Ее 
любовь к детям, творческое 
отношение ко всему, что она 
делает, стремление научить 
детей думать, любить рус
ский язык, любить школу. 
Родину, быть честными и

трудолюбивыми снискали ей 
любовь и уважение детей и 
родителей не только нашего 
класса. Она пользуется за
служенным авторитетом 
всей школы.

Елена Евстратьевна —на
стоящий, прирожденный учи
тель.

ЮДИНА, ТАКУЛОВА,
НОВОСЕЛОВА н дру

гие родители.

«УВАЖАЕМЫЕ
ДЕТИ1»

Так зачастую обращается 
к классу учитель физики 
средней школы №  7 г. Том
ска Лариса Хазиевна Казан
цева.

Как-то, обмениваясь впе
чатлениями после встречи 
с Ларисой Хазиевной, на
блюдая за работой ребят на 
ее уроках, мы с учителями 
попытались найти главный 
принцип ее работы и при
шли к мнению, что его мож
но выразить кратким, но 
емким словом — вера! Ве
ра в ученика, в его возмож
ности.

Сама Лариса Хазиевна 
об этом говорит просто: 
«Мне очень хочется научить 
их!». Стиль взаимоотноше
ний учителя с учениками и 
система контроля таковы, 
что дети чувствуют себя сво
бодными. Свободными от 
устрашающей двойки, от 
регламентированных норм 
поведения на уроке: «по
струнке» в начале урока, 
вставать при ответе. К на
чалу урока каждый обеспе
чен работой, доступной, ин
тересной. И этот системный 
взаимный труд учителя и 
учащихся плодотворен. От
радно видеть уважительное 
отношение ребят к делу, 
слушать их рассуждения, 
основанные на понимании 
основ физики. Особенно ин
тересно проходит в классе 
защита у доски задач «со 
звездочкой», то есть особо 
трудных. Здесь демонстри
руется не только умение 
решать, но и своеобразие 
мышления того, кто защи
щает групповое решение за
дачи.

Не каждому взрослому 
под силу объем знаний, с 
которым справляются на 
уроке ребята. А им это 
нравится. И «физическая 
20-минутная разминка», со
стоящая из нескольких де
сятков качественных задач, 
требующих не только зна
ния теоретического матери
ала, но и умения мыслить, 
не утомляет, а лишь настра
ивает на дальнейшую, более 
трудную работу. Ребята к 
ней привыкли и на вопрос: 
«Не устаете ли от размин
ки?» — ответили: «А разве 
это трудно?».

И действительно, разве 
труден процесс познания, ес
ли рядом Учитель?

ЛГ А Г А И
м . р и х в а н о в а !

СПРАШИВАЙТЕ 
—  ОТВЕЧАЕМ

— Возможно ли вместо 
утерянной (получить тю- 
вую медаль «За доблест
ный труд в Великой Оте
чественной войне 1941 — 
1945 гг.*?

Г. НОВОСЕЛОВА.
Первомайский район.

Отвечает старший юрис
консульт облисполкома 
Г. В. Кузьмин:

— Для подтверждения 
факта награждения этой 
медалью вам следует за
просить областной архив. 
Если документы о награж
дении не сохранились, то 
восстановить награду не
возможно.
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К о н к у р с ы  для х о р о в
в  Омске проходил заключительный смотр-конкурс хо

ровых коллективов Сибири в рамках III Всесоюзного 
фестиваля самодеятельного творчества под девизом 
«Творчество народа — обновлению страны».

В фестивале участвовало более двадцати коллекти
вов из девяти городов. Наш город представляли акаде
мический хор СПТУ-в (художественный руководитель и 
дирижер Г. И. Пономарев) и народный хор с вокальной

группой СПТУ-13 (художественный руководитель В. И. 
Шагнева, концертмейстер М. Г. Цагрик).

Жюрц не нашло возможным присудить диплом I сте
пени, а диплом II степени был присужден хоровой ка
пелле музыкального училища из Новокузнецка. А вот 
диплом III степени вручен коллективу СПТУ-6, народ
ный хор СПТУ-13 удостоен почетной грамоты фести
валя.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

-ПОЛЕМИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ

А л т а й с к и е  трене
ры как-то пожалова
лись; 500 масок они 

заказали для своих ребят 
из краевой специализиро
ванной спортшколы фехто
вания. Заказать-то заказа
ли, да не получили ничего.

Оптовая база республи
канского совета ВДФСО 
профсоюзов заявку удовле
творить отказалась. Види
мо, кое-кого нужда еще по
крепче за горло держит. А 
всему спортицнЬму Алтаю 
отказано в конькобежных 
ботинках и костюмах, в лег
коатлетических шиповках и 
обычных кроссовках, в бок
серских и снарядных пер
чатках...

— Ну как прикажете 
разворачивать физкультур
ное движение? — спросил 
меня зампред Алтайского 
спортобщества профсоюзов 
О; Дементьев.

Что я мог ему ответить? 
Только одно; всем сегодня 
чего-нибудь не хватает. В 
Якутии,' например, стрель
ба,” как национальный вид, 
пришла в упадок из-за нич
тожно малых поставок спор
тивного оружия и патронов. 
Томск готов немедленно вы
купить 20 тысяч футболок 
и” раздать их коллективам 
физкультуры. Новосибирск 
оптом возьмет 50 тысяч 
пар лыж для насыщения 
баз проката и обеспечения 
учебного процесса в вузах, 
техникумах, училищах и 
школах.

Согласен поехать с раз- 
гневанны.м спортивным ру
ководителем ^естнОго ран
га в любое союзно-республи- 
канс1юе министерство, грох
нуть за компанию кулаком 
по столу, но, боюсь, мало 
что изменится к лучшему в 
ближайшее время. Не 
справляется пока с планами 
спортивная индустрия, ждет 
помощи от местной про
мышленности (нередко,
кстати, эти ожидания оп
равдываются).

Алтайский местпром по
степенно разворачивается, 
даст в нынешнем году това
ров спортивно-туристского 
назначения на несколько 
десятков миллионов рублей.

— Однако того, в чем 
мы остро нуждаемся, все 
равно не даст, — развеял 
мой минутный ■ оптимизм 
зампред краевого спортко
митета А. Климов. — Нет 
соответств^'юшей технолог 
ГИИ, специалистов, допол
нительных мощностей.

ПбМОЖЕИ
)|ХЛ(ЮБЕСЛЕЧЕКНЫМ
Отдел социальной помо

щи на дому исполкома 
Томского городского Сове}- 

’та оказывает помощь оди
ноким, престарелым и не
трудоспособным гражда
нам. Отдел обращает
ся к то.мичам-садово- 
дам с ^просьбой безвозмезд
но поддержать малообеспе
ченных одиноких жителей 
областного центра ягодами 
и овощами нового >-рожая.

Обращаться в отдел соци
альной помощи на дому по 
адресу; ул. Гагарина, 49, 
кабинет № 7. Наш те.те- 
фон — 2-39-5.3.

Г. с о л я н и к ,
заведующая отделом.

В какую же сторону по
даться несчастным снаб
женцам? ' Кто понастырнее, 
тот едет в столицу и другие 
благословенные края, где 
производится лыжный пла
стик, где льют разборные 
гантели, шьют легкие, проч
ные хлопчатобумажные ко
стюмы.

У кого нет в наличии де
нег, сидят до.ма, пишут бу
маги, костерят нерастороп-

изощренному спортивному 
управленцу сегодня не ра
зобраться, кто и чем нынче 
богат, чем торгует и почем.

Траурных маршей, одна
ко, играть не будем. Пред
лагается открыть в област
ных. краевых и республи
канских советах ВДФСО 
профсоюзов коммерческие 
отделы.

Там, где я поднимал этот 
вопрос, встретил сомнения 
и недоверие. Лейтмотив от-

Коммерция.
Кто за? Кто против?

ных изготовителей, непово
ротливую торговлю. Этим 
вспоминаются «добрые за- 

/стойные времена», когда 
все решали связи и знаком
ства в спортобществе, от
зывчивом ЦК профсоюза. 
При желании всегда можно 
было что-нибудь выклян
чить.

Но вот профсоюзные 
спортобщества объединились, 
покровителей в верхах поу
бавилось, а коллективам 
физкультуры, спортклубам 
и спортшколам, как голод
ным майским птенцам, все
го мало — мячей, ракеток, 
сеток, коньков и клюшек, 
боксерских перчаток и фех
товальных масок.

— Все это, правда, в не
большом количестве, попа
дается на .многочисленных 
ярмарках, — подсказала
начальник одного из отде
лов Алтайского краййотреб- 
союза Л. Преснякова. — 
Наши сотрудницы не так 
давно побывали в команди
ровках в Уфе и Владивосто
ке. Пытались договориться 
с оптовиками. Напрасный
труд. На обмен — пожа
луйста, на продажу — ни
чего. А в принципе рынок, 
спортивных товаров в стра
не существует и имеет тен
денцию к пополнению за 
счет нереализованных изли
шков, наращивания объе
мов производства предприя
тиями некоторых регионов, 
усилий индивидуалов и коо
перативов.

Думается. не ошибусь, 
если скажу, что самому

говорок примерно таков. Со
ветам спортобщества проф
союзов незачем вводить в 
структуру торговые отделы, 
это прерогатива централь
ных органов и торгующих 
организаций. Они в первую 
очередь должны занимать
ся поставками инвентаря. 
Обеспечивать в централизо
ванном порядке Сибирь, 
Дальний Восток и Крайний 
Север.

Резон в этих рассуждени
ях, конечно же, есть. Постав
ки будут осуществляться, 
и контроль за ними усилит
ся. И все же, скажите, чем 
плох образ предприимчиво
го, энергичного коммерче
ского работника социали
стического типа?

У него под рукой реестр 
поступающих спортивных 
товаров, постоянно обновля
емый бюллетень рыночного 
обмена.^ Правда, для его со
ставления придется покру
титься, поездить, но где-то 
и выступить в роли обычно
го посредника.

Последний аргумент поче
му-то вызвал у моих собе
седников неприязнь. Навер
ное, дело в нежелании отре
шиться от старых представ
лений о коммерции, как о 
чем-то неприличном. Но за
ниматься ею—значит искать 
выгоду, преимущества.

Возьмем такой пример. 
Очень важно ' сейчас найти 
компаньона Тогурскому 
лыжному комбинату в Том
ской области. Он выпустил 
экспериментальную партию 
«полупластика», а дальше

работа застопорилась; нет в 
области соответствующих 
химических компонентов. 
Кто поможет томичам, тот 
первым получит часть про
дукции.

Абсолютно законная 
сделка. Разве в ней не за
интересован коллектив физ
культуры? О его бедствен
ном положении любят пого
ворить с трибуны иные 
спортивные руководители.

Для создания, принципи
ально нового отдела не 
нужны дополнительные 
ставки. Их можно выделить 
из штатного расписания со
ветов ВДФСО и их спорт
клубов.

В Алтайском спорткоми
тете мне рассказали. как 
через них однажды переда
вался в краевой спортклуб 
качественный инвентарь. 
Все было сделано честь по 
чести. Как вдруг возмутился 
краевой совет; почему ин
вентарь передали, минуя 
его?

Какие мы, однако, упря
мые!

С дефицитом расставать
ся не спешим. При удобном 
случае персональную кла
довку заводим. Человека 
при 90 рублях оклада на
ходим да еще приплачива
ем ему. Мало того, что это 
порождает иждивенческие на
строения, — спортивного 
работника отучают мыслить 
экономическими категория
ми.

Кладовщикам надо дать 
отставку, перевалки ликви
дировать, оставив одну, ре
гиональную, спортивные то
вары сразу распределять 
по коллективам. Вместо 
«ключников» в штаты при
гласить компетентного спе
циалиста с коммерческой 
жилкой. Слово.м, предлага
ется подумать и вынести 
решение.

Для размышлений могу 
подбросить пару фактов. В 
магазинах алтайских сел 
Бурла и Кытманово стоят 
лыжи марки «Фишер» по 
цене 140 рублей. Жители их 
не берут: дорого. В селе 
Белый Яр Томской области 
своими глазами видел в 
продаже велотрубки. Город 
Бийск наладил выпуск от
личных лыжных палок из 
стекловолокна.'

...По-.моему, несколько 
сделок можно заключить 
хоть завтра.

О. КУТМИН,
корр. «Советского спор
та» специально для 

«Красного знамени».

АЧАТОВА  
Агнесса Андреевна

Ушла из жизни Агнесса 
Андреевна Ачатова, человек 
высокой нравственности, ве
теран Великой Отечествен
ной войны; доцент Томского 
государственного универси
тета, связавшая себя с ним 
на всю жизнь, воспитавшая 
сотни учеников.

После окончания Колпа- 
шевского педучилища А. А. 
Ачатова работала в Молча- 
новской средней школе, пре
подавала историю и литера
туру. Когда началась Вели
кая Отечественная война, 
восемнадцатилетняя учи
тельница закончила курсы 
медсестер. И в июне 1942 
года со студенческой скамьи 
(к этому времени она — 
студентка Новосибирского 
института военных инжене
ров железнодорожного тран
спорта) А. А. Ачатова доб
ровольно уходит на фронт в 
составе 150-й Сибирской доб
ровольческой дивизии, впо
следствии 22-й гвардейской.

В Агнессе Андреевне со
четались подлинная женст
венность, душевная tohS- 
кость и неподдельное муже
ство. Это проявилось преж
де всего на фронте, когда 
она, хрупкая девочка, вы
таскивала на себе из огня 
десятки раненых бойцов. За 
мужество уже в первый, тя
желейший, период войны 
она была удостоена награды 
редкой ценности — ордена 
Боевого Красного Знамени. 
Это же мужество помогло 
ей, инвалиду войны, с тяже
лым сердечным заболевани
ем, не только защитить кан
дидатскую диссертацию, но 
и стать известным в нашей 
стране специалистом по рус
ской литературе XX века. 
На глубоко содержатель
ные статьи А. А. Ачатовойо 
И. Бунине, Л. Андрееве, 
А. Куприне постоянно ссы
лаются специалисты, ее 
вдохновенные лекции о Бло
ке и Бунине помнят студен

ты многих поколений. А. А. 
Ачатова была ведущим пре
подавателем кафедры совет
ской литературы, ее органи- 
зующи.м началом.

Изящный и тонкий ум, 
человечность и отзывчивость 
прекрасно уживались в Аг
нессе Андреевне с большой 
ответственностью, с умени
ем доводить любое дело до 
конца, с желанием прийти 
на выручку товарищу.

Как настоящий патриот 
Родины, принадлежащий к 
замечательному фронтовому 
поколению, А. А. Ачатова 
отличалась острым чувством 
социальной справедливости, 
честностью, ненавидела бес
принципных людей и карье
ристов. С болью и тревогой 
следила она йа всем проис
ходящим в стране, считала 
себя лично ответственной за 
все, стремясь до самых по
следних дней служить гума
низму, воспитанию нравст
венной культуры.

Наша потеря невозмести
ма. Но память о дорогом че
ловеке, коммунисте, друге, 
товарище навсегда ерхранит- 
ся в наших сердцах.

Группа товарищей.

Подписиа-89

в т т  лот
становится необходим журнал «Земля си

бирская, дальневосточная»
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Сегодня — переменная 
облачность, местами не
большие кратковременные 
дожди, грозы, ветер юго-за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура 22—27, 
по северу 17—22, в Томске 
23—25 градусов тепла.

4 —5 августа—ветер восточ
ный, 7— 12 метров в се
кунду, температура ночью 
5— 10, по югу до 15, днем 
18—23, по югу до 28 гра
дусов.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 3 августа 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут», в.35 -- 
«Здравствуй, музыка!» 8.20 — 
«Садовник». ОСудозкестпепный

фильм. 11.00 — А. П. Сумаро
ков. «Доколе буду зкив...».

С 12.15 до 15.30 — перерыв. 
15.30 — «Из глубины веков». 

Передача из г. Орджоникидзе.
16.30 — «Фильм — детям».
«Ура! У нас каникулы». 17.10 
— Документальный телефильм. 
17.40 — «...До шестнадцати и 
старше». 18.25 —«Принцесса и 
пума». Мультфильм. 18.45 —
«Сегодня в мире». 19.00 —
«Сенсация». Фильм-нднцерт.
19.30 — Мультфильм для 
взрослых. 19.45 — «Позиция». 
21.00 — «Время». 21.35 — Звез
ды испанской оперы. М. Ка
балье. 22.30 — «Сегодня в ми
ре*. 22.45 — «Наше наследие». 
«Русское искусство в Англии».

ВТОРАЯ ПР,ОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — Научно-популярный
фильм. 8.45 — Фильм-концерт.
9.30 — Испанский язык. 1-й 
год обучения. 10.00 '— «Децай с 
нами, делай, как мы, делай 
лучше нас». 11.00 — Новости. 
11.10 — Испанский язык. 2-й 
год обучения. 11.40 — «Четы
ре танкиста и собака*. 3-я се
рия. «Где мы — Там граница».

12.35 — Мультфильмы. 13.00— 
«Опасный поворот». 3-я серия. 
13.50 — «Учимся вместе». До
кументальный фильм. 14.20 — 
Фильм-концерт.

С 14.55 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости. 17.10 —

«Опасный поворот». 3-я серия.
ТОМСК

18.20 — «Актуальное интер
вью». «Жилищная проблема в 
Томске». На вопросы теле-зри
телей отвечают первый секре
тарь горкома КПСС В. М. Ке- 
тов и председатель Томского 
горис.полко.ма. Б. А. Ковригин. 
«Прямая линия*. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Поговорить 
с гитарой».

МОСКВА
19.45 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 20.00 — На сессии 
Верховного Совета СССР. 21.00 
— «Время». 21.35 — «Опасный 
поворот». 3-я серия. 22.45 — 
Велоспорт. Ч>гм!пиоиат СССР. 
23.15 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

17.00 — Новости. 17.10 — 
«Опасный поворот». 3-я серия. 
18.25 — Госте лерадио Азер
байджанской ССР представля-

06 ЭДОМ МЫ судим по 
мйогочйсленным письмам в 
редакцию наших читателей, 
живущих в 17 краях, об
ластях и автономных рес
публиках Сибири и Дальне
го Востока, Есть наши под
писчики и в европейской 
части страны, и за рубе
жом. За последние четыре 
года тираж журнала воз
рос с 13 до 45 тыстгч эк
земпляров. Его ^ожно 
встретить в доме алтайского 
хлебороба, на высокогорной 
стоянке тувинского табун
щика, в чуме северного 
оленевода, овощевода Кам
чатки, в лабораториях якут
ских ученых...

Интерес к журналу про
являют люди разных воз
растов и профессий: в этом 
их роднит любовь к земле, 
верность отчему дому. Как- 
то в редакцию пришло 
письмо, в котором особо 
запомнились слова: i «За 
полтора часа знакомства с 
журналом я узнал о Сиби
ри и Дальнем Востоке на
много больше, чем за всю 

) предыдущую жизнь».
Один из самых популяр

ных разделов журнала - — 
«Усадьба». Ее практические 
советы, поистине народный 
опыт, консультации и реко
мендации специалистов, 
ученых по достоинству оце
нили садоводы и огородни
ки, люди, ведущие хозяйст
во на личном подворье. 
Проблем, непредвиденных 
ситуаций здесь возникает 
немало. В самом деле, как 
спланировать сад? Чем рас
кислить почву? Где достать 
саженцы, семена? Чем от
пугнуть вредителей? Как 
построить садовый домик? 
А разве не интересно уз
нать, например, о тонкос
тях прививки семи(1) раз
личных сортов к одной 
культуре? О том. как вы
растить в наших суровых 
широтах виноград или 
цитрусовые?

Характерна такая зако
номерность; чем больше 
опыт хозяйствования на 
земле, тем больше возника
ет «профессиональных» 
вопросов, тем острее возни
кает необходимость , иметь 
под рукой надежный и ком
петентный источник нуж
ной информаций. Дорогие 
наши читатели! «Усадь
ба» — всегда к вашим ус
лугам. Напомним, что на 
ее страницах уже налажен 
деловой обмен информаци
ей о посадочном материале 
между садоводами, огород
никами, цветоводами, про
живающими практически на 
всей территории нашей 
страны. И эти связи мы

намерены всячески поддер
живать и расширять.

«Усадьба» печется и о 
здоровье людей. В доступ
ной форме здесь публику
ются советы о способах за
готовки, сушки и приготов
ления из природного сырья 
различных настоев и отва
ров. Примечательно, что 
все рекомендации основаны 
на богатом народном опыте. 
Мы приглашаем известных 
травников Сибири и Даль
него Востока поделиться с 
вами своими знаниями и 
секретами. Не забыты и 
наши хозяйки: специально
для них мы постараемся по
искать «бабушкины» рецеп
ты исконно сибирских 
блюд.

Обновление деревни, воз
рождение крестьянина как 
истинного хозяина земли — 
главное направление в на
шей работе. В постоянных 
разделах «Экономика», 
«Земледелие», «Животно,- 
водство», «Социальное об
новление села» и других 
мы усилили показ опыта, 
постановку проблем, ,свя;- 
занных с внедрением 
арендных отношений в 
совхозах и колхозах, ста
новлением кооперативов, 
крестьянских хозяйств, ре
организацией управленческой 
структуры агропромышлен
ного комплекса. В наших 
планах — журналистские 
исследования - острых про
блем переработки и хране
ния сельскохозяйственной 
продукции, эффективносг 
ти научно-производствен
ных систем.

Особую актуальность 
приобрели сегодня вопросы 
/природопользования, ; став
шие для нас глубоко 
нравственными. Байкал, Те- 
лецкое озеро, тундра, тай
га — вот лишь .малая часть 
тех болевых точек, за оздо
ровление которых последо
вательно выступает общест
венность на страницах жур
нала в разделе «Экология».

Подписаться на журнал 
«Земля сибирская, дальне
восточная» Госагропрома 
РСФСР вы можете в отде
лении связи или у общест
венного распространителя 
печати с любого месяца и 
на 1990 год. Индекс жур
нала—73.166. Цена с 1990 
года — 6 рублей. В роз
ничную продажу журнал 
поступает только в Омской 
и Новосибирской областях.

Редакция журцала
«Земля сибирская, 
дальневосточная».

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

К СВЕДЕНИЮ  ИЗБИРАТЕЛЕЙ
Народный депутат СССР М. Н. Лицкевич ведет при

ем трудящихся 3 августа с 17 часов в депутатской ком
нате Советского райисполкома, (пер. Нахановича, 8 , 
ком. № 5).
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юклама
ПбЪЯВЛЕНИЯ
Анонс

Театр

ДРАМЫ
4 aBTj’c ia . Хабаровский го

сударственный театр музыкаль
ной комедии. «(Севастопольский 
вальс» — 19.

Кино

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

4 августа. «Болаэнь любви»
(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16. 18-30, 21.

им. М, ГОРЬКОГО 
4 августа. «Болезнь любви»

(две серии)' — 8-30, 11. 13-30, 
16, 18-30, 21. «По слвдам снеж
ного чоловеиа» — 10, 11-20,
16-20, 18-10. «Веселенькое воск, 
ресенье» — 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. «город Зеро»— 
9. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
4 августа. «Танцуй, танцуй» 

(дав сещш) — 8-40, 11-10, 13-40, 
IfrlO, 18-40, 21-10. «Город Зе
ро» — 9, 10-50, 12-40. 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-50.

«ПИОНЕР»
4 августа. «Тринадцатая не

веста пмнца» — 9,10-50, 12-40, 
14-30. «танцор «диско» (две се
рии) — 1б-2(), 19, 21-30.

НМ. и . ЧЕРНЫХ 
4 августа. «Клуб «Коттон»

(две серии) — 9. 11-30. 14.
16-30, 19, 21-30.

«СИБИРЯК»
4 августа. «Третий дракон» 

— 9-20, «Крокодил Данди-11»
(две серии) — 11, 13-30. 16. 
18-30, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

4 августа. Мультфильм. «При
ключения бельчонка Мики» — 
10-10. «Корона Российской им
перии» — 11-20, 13-40. «Леди 
Макбет Мценского уезда» — 
16. 18-20.

Тепловые сети ПО «Томскэнерго» доводят до сведе
ния населения города, что в связи с необходимостью ре
конструкция тепломагистрали №  7 по ул. Пушкина бу
дет прекращено движение по ул. Пушкина от ул. Яков
лева до пр. Комсомольского с 23 часов 4 августа до 4 
часов 6 августа. Движение троллейбусов №№ 1 и 3 по 
Иркутскому тракту — ул. Пушкина будет прекращено, 
движение автобусов будет осуществляться с объездом по 
пер. Мариинскому, исключая остановку «Телецентр».

ТОМСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
лиц, имеющих высшее образование, на обучение без от
рыва от производства на хозрасчетной основе по специ
альности 0603 — планирование экономического и соци
ального развития со специализацией: бухгалтерский
учет, финансы предприятий, аренда и кооперативы, ор-. 
ганизация и управление производством, материально- 
техническое снабжение и сбыт, экономика науки.

Зачисление на 2-й курс производится по результатам 
собеседования и заключения договора.

Необходимые документы: заявление, копия диплома и 
приложения, ходатайство-направление предприятия, ме
дицинская справка по форме 286/у, шесть фотографий 
3X4 см, копия трудовой книжки, копия платежного по
ручения — при зачислении.

Прием документов — до 25 августа по адресу; 
634010, Томск, пр. Ленина, 36, приемная комиссия. Те-  ̂
лефоны для справок 3-30-60, 2-26^97,2-54-41, 90-97-72.

СПТУ-19 объявляет дополнительный набор учащихся 
по специальностям на базе незаконченного восьмилет
него образования: штукатур, облицовщик, плиточник;
столяр строительный, плотник; монтажник сантехничес
ких систем и оборудования, электрогазосварщик ручной 
сварки.

Срок обучения — 2 года. Принимаются лица в воз
расте от 14,5 лет и старше.

Телефоны для справок 1-17-16, 1-08-05.

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО - ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 14 г. ТОМСКА ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1989/90 учебйый год. Приглашаются 
юноши и девушки с образованием 10 классов.

Выпускники средних школ обучаются в училище по 
специальностям; фаршесоставитель, обвальщик мяса, 
жиловщик мяса (девушки), боец скота. Срок обучения—
1 год. За время учебы учащиеся находятся на гособес- 
печении, им выплачивается стипендия в размере 50 ру^»<' 
лей. Время учебы в училище засчитывается в трудовой 
стаж. Во квремя производственной практики выплачива
ется 50 Доцентов заработной платы. На время обучения 
предоставляется общежитие. После окончания училища 
выпускники направляются для работы на предприятия 
ПО «Томскмясоагропром». Заработная плата рабочих 
составляет: боец скота — 300—350 руб., обвальщики
мяса — 300-—400 руб., жиловщики мяса — 200— ,
250 руб.

Прием учащихся проводится без экзаменов, при на
личии документов: заявление на имя директора СПТУ, 
документ об образовании, 6 фотокарточек (3X4 см).

Адрес училища: г. Томск, ул. Р. Люксембург, 18.
Тел. 2-42-17, 2-61-83.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
Совет трудового коллектива совхоза «Воронинский» 

Томского района ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замеще
ние вакантной должности начальника цеха животно
водства. Желающих принять участие в конкурсе просим 
заполнить анкету:

Фамилия
Имя
Отчество 
Год рождения 
Образование 
Место работы 
Занимаемая должность 
Стаж работы зоотехником 
Домашний адрес и телефон
Требования к кандидату: образовг(ние — высшее, 

стаж работ зоотехником — не менее 3 лет, возраст — 
не старше 50 лет.

Анкеты просим направлять по адресу: 634048.
г. Томск, ул. Герцена, 35, Томское РАПО.

Начальнику цеха животноводства будет предложено 
благоустроенное жилье, основной оклад в размере 
250 руб.

Справки по телефонам 3-01-09, 95-01-38.

СРЕДНЯЯ ШКОЛА
№  29 г. ТОМСКА (ул. Но
восибирская, 39, проезд 
троллейбусом № 3 до ост. 
«43-я школа») ОБЪЯВЛЯ
ЕТ НАБОР учащихся в 
7-е, 9-е классы с профиль
ной подготовкой по химии 
на физико-математической

основе. Преподавание бу
дет проходить на базе шко
лы и политехнического ин
ститута совместно с препо
давателями ТПИ. После 
окончания 10-го класса вы
пускники поступают на 
факультет ХТФ ТПИ без 
сдачи повторных экзаменов.

Родные глубоко скорбят 
по поводу тяжелой утраты 
— смерти горячо любимой 
доброй жены, матери, до
чери. сестры, снохи 

МОЛОДЫХ
Татьяны Павловны.

Вынос тела — 4 августа, 
в 12 часов (ул. Дзержин
ского. 35, кв. 2).

Администрация. общест
венные организации, кол
лектив больницы скорой 
медицинской помощи скор
бят по поводу смерти быв
шего старшего врача стан
ции СМП, участника Вели
кой Отечественной войны, 
ветерана войны и труда 

ГЛАЗЫРИНОЙ 
Клавдии Дмитриевны 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким. '

в
г®

НАШ АДРЕС ^  
----------- И ТЕЛЕФОНЫ

Приемная редактора — 
1-44-35
Замветитвлн редактора — 
1-06-52, 1-37.05 
Ответственный сеиретарь - 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдея партийной жизни —Отдея партийм( 
1-28-6Б, f-28-42

Опел пропаганды —
1-06-31,
Отмел промышленности -г- 
146-66, 1-27-68 
Отдел нафтегеологии и строи
тельства — 1-38-(М 
Агропромышленный отдел — 
1 -43*75, 1 ̂ 14-80,
Отдел науки и учебных 
заведении —
1-33^, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры — i 4 s-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель- 
стеа и быта — 1-36-58.

Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
0-^ЛбФотоилл10страций ‘—
Собственный корреспондент 
Иолпашвве — 36-55

Собственный корреспондент е 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная —> 
1-36-66.
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —1 -42-38
Касса — 1-47-81
Областная и«урналистская
организация — 1-28-90
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